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С Лениным в сердце

Справедливость даётся
нелёгкой борьбой и трудом

Свидетельствуют воспоминания, 
лица, дела членов одной семьи

●● Эмилия Степановна Гайдукова со своими юными воспитанниками — красными 
следопытами.

Великая Октябрьская социалистическая рево�
люция, преобразившая нашу страну, по�своему
отразилась и в судьбе каждой семьи. Сегодня —
рассказ об одной из них.

Представлю сперва автора, личность замеча�
тельную и уникальную во многих отношениях.
Итак, Эмилия Степановна Гайдукова, ветеран
педагогического труда. На Смоленщине, близ
Вязьмы, есть село Туманово, где в средней школе
имени её выпускника 1941 года, Героя Советско�
го Союза К.И. Молоненкова несколько десятиле�
тий преподавала Э.С. Гайдукова русский язык,
литературу, историю.

Преподавала так, что поколения воспитанни�
ков с восхищением и благодарностью вспомина�
ют свою учительницу. И уже этого, согласитесь,
вполне достаточно, чтобы считать прожитую
жизнь удавшейся. Однако благодарны ей не толь�
ко за интереснейшие уроки в классе, а и за нечто
гораздо большее.

Она многим ребятам сумела раскрыть глаза на
то, что история, о которой пишутся научные тру�
ды, и литература, воплощённая в прекрасных ху�
дожественных произведениях, имеют самое непо�
средственное отношение к здешней смоленской,
вяземской земле. Надо только быть вниматель�
ными и неравнодушными, надо лучше всматри�
ваться в прошлое, искать и находить, иногда сов�
сем рядом, впечатляющие его следы.

Так более полувека назад по инициативе Эми�
лии Степановны родились в Тумановской средней
школе движение красных следопытов и творчес�
кое объединение «Поиск», продолжающие свою
непрерывную деятельность (внимание!) до сих
пор. А о результатах особенно наглядно говорят
богатейшие материалы школьного музея, кото�

рый тоже был создан по её инициативе и в нынеш�
нем году отмечает уже своё 50�летие.

Но и этим всё не исчерпывается. Следует отме�
тить, что поисковиками школы во главе с Э.С.
Гайдуковой установлены сотни имён погибших в
годы Великой Отечественной войны на туманов�
ской земле, а также воссозданы биографии тума�
новцев, воевавших на разных фронтах.

По этим материалам Эмилией Степановной
написана волнующая книга «Опалённые войной»,
выдержавшая уже не одно издание. К ней примы�
кают ещё две документальные книги — «Катю�
ша» (о лётчице Екатерине Будановой) и «Всегда
живой» (о Герое Советского Союза, лауреате Го�
сударственной премии СССР, генерал�майоре ар�
тиллерии Константине Молоненкове). Трагичес�
кой теме злодеяний немецко�фашистских окку�
пантов на территории родной для неё области по�
священо исследование Эмилии Гайдуковой «За�
быть нельзя! (Смоленские Хатыни)».

А совсем недавно вышли два новых и тоже
очень интересных её труда — «Путёвка в жизнь»,
воссоздающая историю Тумановской школы, и
«Музы приближали Победу» — о деятелях искус�
ства на фронтах Великой Отечественной. Вы
только представьте объём работы, возлагаемой на
себя человеком, отметившим своё 80�летие!

И всё�таки, в связи с этапной датой —
100�летием Великого Октября, она взялась ещё
за одно исследование. Назовём его условно так:
«Взгляд на события и результаты революции через
судьбы членов одной семьи». Часть этого иссле�
дования, которое она продолжает, публикуем се�
годня.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Политический обозреватель «Правды».

●● Продолжение ритуальных убийств
Страдающие редкими заболеваниями могут
остаться без лекарств

●● Протест не по графику
Ульяновский губернатор боится 
встречаться с людьми

— 2�я страница

●● Крест на перспективах
Как банкиры и разведчики оценивают 
ситуацию на Украине

— 3�я страница

Сегодня в номере:

Н А 214�М КИЛОМЕТРЕ
железной дороги Моск�
ва — Минск в живопис�

ном месте стояла железнодо�
рожная будка, которую назы�
вали синьковской (от неё до�
рога шла на д. Синьково), а ча�
ще — Гайдуковской. Здесь в
начале прошлого века жила
большая семья железнодорож�
ников Гайдуков (Гайдуковых).

Глава — Антон Гайдук был
родом из Белоруссии, много лет
работал на железной дороге.
Умер ещё до войны 1914 года.

Его жена Анна Васильевна
во всём помогала ему. Добрая,
трудолюбивая, очень любила
детей, а их в семье было семе�
ро, и среди них — мой буду�
щий отец…

Судьбы моих родных и близ�
ких всегда меня интересовали.
Но узнавала я более подробно
о каждом из них не сразу. Так, в
1969 году я побывала в Баку,
где жил тогда мой дядя Георгий
Антонович Гайдуков (брат от�
ца), которого до этого ни разу
не видела и почти ничего о нём
не знала.

Тогда�то, 48 лет назад, запи�
сала я его воспоминания.

За власть Советов!

Из воспоминаний Георгия Ан�
тоновича Гайдукова (г. Баку, ав�
густ 1969 г.)

Родился я 15 марта 1899 года в
семье железнодорожников: мать
на переезде работала, отец — об�
ходчик. Нас, детей, в семье семь
человек: Катя (самая старшая),
Тихон, Георгий (то есть я), Ню�
ша, Вася, Степан и Саша.

Трудно приходилось хлеб за�
рабатывать.

Детство (в сущности, его не
было) прошло на Смоленщине,
недалеко от Туманова. Родители
жили в железнодорожной буд�
ке. Обиды, нанесённые в детст�
ве, запомнил на всю жизнь.

Восьмилетним подростком
пас господский скот в деревне
Синьково. Однажды, до крайно�
сти утомлённый, уснул прямо на
меже. Кулак Никитин вырезал
прут и меня, сонного, так уда�
рил, что я подпрыгнул. Этот удар
как будто и сейчас чувствую. Ку�

лачьё и приказчики лютовали не
хуже помещиков. Всем нам до�
сталось — и Тихону, и Степану, и
тем, кто помладше…

В 1912 году я уехал в Петер�
бург, чтобы работать по найму.
Семья�то большущая, вот и при�
ходилось искать пропитание.

С детства возненавидел бо�
гатых, которые жили и жиро�
вали за счёт труда других.

Работал в трамвайном пар�
ке, учился на мастерового в ав�
тоцентре на Вознесенском
проспекте, 3.

Сколько пришлось испытать!
Был и на побегушках, а то но�
чью стоял у калитки и открывал
её, за что давали кто три, кто
пять копеек… Этим и питался.

Когда работал в трамвайном
парке, познакомился с рабочи�
ми завода «Вулкан» Запкиным и
Петровым, революционерами.
Благодаря им, я оказался в гуще
революционных событий. Вы�
полнял поручения большеви�
ков, разбрасывал листовки, раз�
давал газеты и брошюры…

(Окончание на 4�й стр.)Не стало Михаила Задорно�
ва, человека�легенды.

Он был внуком репрессиро�
ванного ветеринара и сыном
процветавшего писателя, лау�
реата Сталинской премии. 

Он окончил престижный тех�
нический вуз, был оставлен на
кафедре авиационно�космиче�
ской теплотехники (это было
признанием его инженерного
таланта), но из ведущего инже�
нера превратился в заведующе�
го отделом сатиры и юмора в
журнале «Юность».

Сатира и юмор в его миниа�
тюрах всегда вызывали смех, но
часто оставляли горьковатое
послевкусие. «Весёлая пьеса
для грустного кино», как он сам
написал однажды.

Он умел многое: писал рас�
сказы, миниатюры, монологи,
сценарии, книги, вёл телепере�
дачи, был членом жюри на те�
левидении, проделывал акро�

батические номера на сцене,
писал музыку, снимался в ки�
но. И даже однажды совершил
чудо: продлил год на целую ми�
нуту. 31 декабря 1991 года
именно он, а не глава государ�
ства выступал с предновогод�
ним обращением к жителям
страны и так увлёкся, что про�
говорил дольше, и поэтому
трансляцию боя курантов пе�
ренесли на минуту.

Сатира и юмор легко перехо�
дили у него в иронию и сар�
казм, когда он говорил о пре�
клонении «либералов» перед
Западом, о бездарных реформах
в сфере образования, о ЕГЭ и
насаждении невежества. И в
этой сфере он не только крити�
ковал — он работал, вызывая
интерес молодёжи своими
взглядами на русскую историю
и русский язык. И не только пе�
ром он работал — в Риге он от�
крыл общедоступную и бес�

платную русскую библиотеку,
дав ей имя своего отца, Нико�
лая Задорнова. В селе Воскре�
сенском, пушкинской вотчине,
он поставил памятник Арине
Родионовне, няне поэта, кото�
рая подарила Пушкину мир на�
стоящего русского языка и рус�
ских сказок. 

Не раз печатался Задорнов в
газетах «Правда» и «Советская
Россия», поддерживал КПРФ
на выборах. 

Миллионы людей знали и
любили этого человека, щедро
одарённого многими таланта�
ми, пересказывали и цитирова�
ли написанные или сказанные
им слова — и это надёжная ос�
нова долгой и доброй памяти,
«памятника нерукотворного»,
который оставляет после себя
каждый настоящий творец.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Это был настоящий
творец

Э ТОТ мраморный бюст
работы советского ху�
дожника Бориса Коса�

рева был найден на свалке. Во
многих сёлах Бурятии в пост�
перестроечный период по�
добные памятники были сне�
сены и оказались выброшен�
ными. 

«Возрождением» скульптур�
ных изображений Ленина уже
много лет занимается комму�
нист Владимир Сажин со сво�
ими единомышленниками. Ра�
нее ими уже были установлены
памятники в селе Заиграево, а
также на самой длинной улице
села Бичура.

Праздничный митинг в Тар�
багатае открыли под гимн Со�
ветского Союза. 15 ребят были
приняты в пионеры. Комму�
нистов наградили памятными
знаками и медалями ЦК
КПРФ «100 лет Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции». К подножию па�
мятника возложили венки и
цветы, а митинг завершился
«Интернационалом».

По сообщениям 
информагентств.

Фото Октябрины 
ЕШЕЕВОЙ.

Памятник вернулся
Коммунисты и их сторонники к 100�ле�

тию Великой Октябрьской социалистиче�
ской революции установили в бурятском
селе Тарбагатай на улице Ленина памят�
ник вождю пролетариата. 

Дань памяти

ВГОРОДЕ, названном в честь Коммунистиче�
ского интернационала молодёжи, 100�летие
Великого Октября ознаменовалось появле�

нием вокзала�музея, где представлены копии ар�
хивных документов, исторических фотографий,
произведений живописи, агитплакаты, макеты
железнодорожной техники, исторические инстал�
ляции. В ходе реконструкции станции и прилега�
ющей к ней территории был отреставрирован па�
мятник вождю революции, основателю Коммуни�
стической партии и Советского государства Вла�
димиру Ильичу Ленину, к подножию которого в
ходе церемонии отрытия были возложены цветы.

Тульская область с этой точки зрения — регион
уникальный: здесь железнодорожники открыли
уже 12 станционных музеев. Начало положил про�
ект исторической станции Козлова Засека (бли�
жайшая к Ясной Поляне), связанной с именем
Льва Толстого. Бронепоезд и бюст председателя
Госплана СССР Николая Вознесенского в посёл�
ке городского типа Черни — он родом из этих
мест. Гостей города�героя Тулы и пассажиров кур�
ского направления встречают бронепоезд «Туль�
ский рабочий» и монументы тулякам�рабочим и
ополченцам, а также бойцам Первой мировой и
Великой Отечественной войн. На станции Тарус�
ская создана небольшая экспозиция в честь рус�
ского советского художника Василия Поленова, в
зале ожидания установлен бюст мастера.

В ближайшее время будет открыта ещё одна
станция�музей в посёлке Мордвес Венёвского
района. В дальнейшем все 13 станций�музеев бу�
дут включены в туристические маршруты Туль�
ской области.

Подготовил при содействии пресс�службы
правительства Тульской области

Алексей МУРАТ.

Наш паровоз, 
вперёд лети!

На железнодорожной станции
Кимовск в Тульской области отк�
рылась музейная экспозиция к 
100�летию Великой Октябрьской
социалистической революции.

Седьмого ноября 2017 года
администрация президента
США выпустила заявление с
громким названием «Нацио�
нальный день жертв комму�
низма». Непонятно, правда,
чей это «национальный день»
— американский или россий�
ский. Но весьма показатель�
но, что в Белом доме не смог�
ли обойти молчанием 100�
летнюю годовщину Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции, которую от�
мечает в эти дня вся планета.

Вместе с тем создаётся впе�
чатление, что американские
политики по�прежнему отли�
чаются слабым знанием исто�
рии и географии. В Вашинг�
тоне живут в своём искусст�
венном мире, в котором всё
хорошее — это Америка, а
Россия — это воплощение зла.

Этот документ наполнен
абсолютно бездоказательны�
ми утверждениями и откро�
венной ложью. Вполне в за�
унывном духе «холодной вой�
ны» в Белом доме твердят о
«мрачных десятилетиях угне�
тательского коммунизма, по�
литической философии, не�
совместимой со свободой,
процветанием, уважением к
человеческой жизни». Между
тем, по признанию даже не�
другов России, семь десяти�
летий Советской власти были
периодом величайшего рас�
цвета нашей страны. Только
за победу над фашизмом,
прорыв в космос и создание
ракетно�ядерного паритета
нам поставят памятник на
любом самом строгом суде
истории. 

Как образно выразился
ярый противник коммунизма
Уинстон Черчилль, Сталин
принял Россию с сохой, а ос�
тавил с атомной бомбой. За
этим стоит колоссальный ры�
вок в развитии образования,
науки и промышленности. 

Участие в праздновании
100�летия Октябрьской рево�
люции 132 делегаций со всех
континентов ещё раз под�
тверждает, что в мире оцени�
вают русскую революцию со�
вершенно по�иному, нежели в
Вашингтоне. Народы Азии,
Африки, Ближнего Востока и
Латинской Америки на своём
историческом опыте знают,
что именно Великий Октябрь
принёс им реальное освобож�
дение и социальный прогресс.

Выдающиеся завоевания
Советской власти, такие как
бесплатные образование и
здравоохранение, доступное
жильё и отсутствие безрабо�
тицы, низкие цены на про�
дукты и лекарства, до сих пор
являются недостижимой меч�
той для большинства населе�
ния планеты. Кстати говоря,
социальная политика США и
Европы во многом скопиро�
вана с опыта Советского Со�
юза с целью избежать повто�
рения Октября теперь уже в
странах Запада.

Между тем чиновники Бе�
лого дома, не моргнув глазом,
утверждают, что «за послед�
нее столетие коммунистичес�

кие тоталитарные режимы
уничтожили миллионы чело�
век и подвергли бесчисленное
количество людей эксплуата�
ции, насилию и беспример�
ному обнищанию». Ничего
нового в такого рода заявле�
ниях нет. Как утверждал идол
нацистской пропаганды Геб�
бельс, чем страшнее ложь,
тем охотнее в неё верят.

Создаётся полное ощуще�
ние, что в Белом доме напри�
нимались антисоветского ру�
софобского снадобья и сов�
сем потеряли чувство реаль�
ности. Хорошо известно, что
употребление такого яда, да�
же в малых дозах, лишает лю�
дей способности мыслить.

Что касается утверждений о
«жертвах коммунизма», то,
как верно говорили в подоб�
ных случаях наши предки, «на
зеркало неча пенять, коли ро�
жа крива». Всем хорошо изве�
стно, что Соединённые Шта�
ты со времён их создания не
были замечены в ревностном
отношении к правам человека
и избыточном гуманизме. 

Поголовное истребление
целых народов, если они сто�
яли на пути алчного правяще�
го класса США, давно пре�
вратилось в привычное явле�
ние. Начали с уничтожения
коренных жителей Америки
— индейцев и дикой эксплуа�
тации африканских рабов. За�
тем продолжили геноцидом
миллионов корейцев, вьет�
намцев, иракцев, сотен тысяч
сербов, ливийцев, сирийцев.
Список можно продолжать и
дальше. А какой атомный
кошмар был обрушен на го�
ловы жителей Хиросимы и
Нагасаки!

Сейчас американские вой�
ска оккупируют территории
трёх суверенных государств,
участвуют в 20 кровавых кон�
фликтах, имеют более 700 во�
енных баз в десятках стран
мира. Разумеется, всё это, как
утверждает Белый дом, явля�
ется проявлением «твёрдой
решимости нести свет свобо�
ды всем, кто стремится к бо�
лее светлому и свободному
будущему». Хорошо известно,
что «свет свободы» американ�
цы, как правило, несут на
крыльях бомбардировщиков,
с помощью кровавого террора
и бесконечных провокаций.
Как говорится, «избави нас,
Боже, от таких друзей, а с вра�
гами мы справимся сами!»

Хотелось бы напомнить
господам из Белого дома, что
один из их великих предшест�
венников президент США
Франклин Рузвельт в годы
войны всегда поздравлял гла�
ву Советского государства
И.В. Сталина с годовщинами
Октябрьской революции и
днём рождения Красной Ар�
мии. Такое подлинно госу�
дарственное мышление явно
не свойственно нынешнему
обмельчавшему американ�
скому истеблишменту. 

Учите историю, господа!
Пригодится… 

Г.А. ЗЮГАНОВ.

«Чья бы корова
мычала, а ваша б

молчала»
Заявление Председателя ЦК КПРФ 

Взятки 
«потяжелели»

СТАТИСТИКУ преступлений
во Владимирской области

опубликовал в День полиции 10 но�
ября интернет�портал «ПроВлади�
мир». Оказалось, что в регионе
резко упало число случаев получе�
ния взяток. Так, в 2017 году стражи
порядка выявили всего 11 таких
преступлений, что почти на 90%
меньше, чем в 2016 году. Но радо�
ваться рано: методы незаконного
обогащения могли стать более изо�
щрёнными, к тому же и сами взят�
ки стали крупнее. Так, попавшего в
этом году под следствие вице�гу�
бернатора Елену Мазанько подо�
зревают в получении взятки в три
миллиона рублей. В 2016—2017

годах было возбуждено четыре уго�
ловных дела против бывшего заме�
стителя губернатора Д. Хвостова,
сумма полученной им мзды потяну�
ла на 16 млн рублей.

Индексация уходит
за горизонт

НА ДЕВЯТЬ месяцев отсроче�
на в Оренбургской области

индексация окладов в госучреж�
дениях, работники которых не
подпадают под действие майских
указов президента Путина. Изна�
чально она планировалась с 1 ян�
варя 2019 года и с 1 января 2020
года, но теперь её решением пра�
вительства области проведут с 
1 октября 2019 года и с 1 октября
2020 года. В числе «лишенцев»

находятся специалисты по кад�
рам, по комплексной реабилита�
ции, социальные психологи, юри�
сты, бухгалтеры, экономисты, ин�
женеры, программисты, а также
техники, электромонтёры, слеса�
ри, сантехники, уборщики слу�
жебных помещений. В России та�
ких сотрудников 5,8 млн человек.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Коммунисты
помогут

В Пензе около сотни человек с плакатами: «Пенза�
строй», дострой!», «Дольщики устали от пустых обе�
щаний», «Мама, папа, я — бездомная семья» и други�
ми вышли на митинг, чтобы рассказать о проблемах с
недостроенным жильём.

В СЕ УЧАСТВОВАВШИЕ
в акции вложили свои
средства в строительство

жилищных комплексов «На
Стрельбищенской», «Лукомо&
рье», «Райки», «8 Марта», кото&
рые возводит компания «Пен&
застрой». История у каждой се&
мьи схожая — взяли ипотеку
или продали старое жильё, на&
деясь вскоре справить новосе&
лье, но все остались без денег и
новых квартир. Дома не сданы.
Люди вынуждены снимать жи&
льё, одновременно разбираться
с долгами по кредитам и ипоте&

кам. Ситуация усугубляется
ещё и тем, что точных сроков
завершения строительства ни&
кто не называет.

Митинг открыл член Прези&
диума ЦК КПРФ, первый сек&
ретарь Пензенского обкома
КПРФ, депутат областного За&
конодательного собрания Геор&
гий Камнев. Он отметил, что
проблема обманутых дольщи&
ков — одна из наиболее актуаль&
ных на сегодняшний день. По
всей стране проходят многоты&
сячные митинги, и главной за&
дачей протестных акций являет&

ся привлечение внимания влас&
тей к этой нетерпимой ситуа&
ции. Лидер пензенских комму&
нистов сообщил, что депутаты
Законодательного собрания об&
ласти приняли закон, направ&
ленный на поддержку граждан,
пострадавших от действий не&
добросовестных застройщиков. 

Обманутые дольщики со&
брали на митинге подписи под

коллективным письмом в ор&
ганы власти и совместно с 
Г. Камневым обсудили план
дальнейших действий. Пен&
зенские коммунисты готовы
оказать информационную и
юридическую помощь всем,
кто оказался в подобной беде.

Пресс�служба Пензенского
обкома КПРФ.

Антинародное хозяйство

ТАК, например, бывший ко&
миссар американской На&

циональной баскетбольной ас&
социации (НБА) Дэвид Стерн
призвал убрать марихуану из
списка запрещённых препара&
тов. По его мнению, этот нар&
котик вполне заслуживает ле&
гального статуса.

— Считаю, что марихуану
надо убрать из списка запре&
щённых препаратов в НБА, —
заявил господин Стерн. — В
медицинских целях её можно
использовать вполне легально.
Раньше нам казалось, что упо&
требление марихуаны некото&
рыми игроками может привес&
ти к тому, что они перейдут на
более «тяжёлые» наркотики.
Сейчас игрок, который попал&
ся на употреблении марихуа&
ны, может быть оштрафован
или отстранён…

Не правда ли, весьма трога&
тельная и своеобразная, мягко
говоря, забота и о здоровье
спортсменов, и о чистоте
спорта в целом?

В связи с этим нелишне бу&
дет напомнить, что в январе
этого года в скандальную исто&
рию попал форвард клуба «Са&
краменто» Зак Рэндольф, арес&
тованный за хранение и прода&
жу наркотиков. Во время задер&
жания он вместе с приятелями
даже оказал сопротивление
представителям властей, всту&

пив в драку с полицейскими. А
ещё раньше, в 2016 году, другой
баскетболист клуба НБА Оу
Джей Мэйо был дисквалифи&
цирован на 2 года именно за
употребление марихуаны. Есть
достаточно и других примеров,
свидетельствующих, что в аме&
риканском профессиональном
баскетболе и спорте в целом
употребление наркотиков — в
порядке вещей.

Но для Америки всё это, как
говорится, своё, родное. А по&
тому и неприкасаемое со сто&
роны «всяких там антидопин&
говых агентств и олимпийских
комитетов». Пусть они, как
считают за океаном, лучше
разбираются с русскими, яко&
бы массово нарушающими ан&
тидопинговые правила…

Пётр НИКОЛАЕВ.

Покурил «травку»
и… на площадку!

В то время как вокруг российских спортсменов
продолжаются всевозможные антидопинговые
расследования, конечная цель которых, прежде
всего с подачи заокеанских «борцов за чистоту
спорта», — отстранить нашу сборную от участия в
Олимпийских играх�2018 или, как минимум, со�
здать большие проблемы с формированием ко�
манды и её статусом на Играх, в самих США раз�
даются призывы ни много ни мало как… легализо�
вать в спорте употребление наркотиков, сообщает
sportbox.ru.

Ну и ну!

День первый
В 10.00 около двадцати доль&

щиков разворачивают прямо
перед зданием регионального
парламента туристскую палат&
ку. Этот уличный перформанс
— демонстрация чиновникам:
нынешние жилищные условия
тысяч омичей мало чем отлича&
ются от этой временной хлип&
кой конструкции. Кто&то жи&
вёт в съёмных квартирах, кто&
то у близких родственников:
«Теперь поживём тут, в палат&
ке, у стен Заксобрания и пра&
вительства области, — горько
шутят дольщики. — А что, хо&
рошее место, в центре города,
лучше не сыскать!» Среди со&
бравшихся — большинство
30—40&летних, есть пожилые,
есть совсем молодые люди.

История обмана дольщиков
долгостроя по ул. Мишина для
Омска нетипична. В большин&
стве случаев граждане попада&
лись на удочку мошенников&
застройщиков, а тут… В 2014 го&
ду более сотни омичей заклю&
чили договор о возведении до&
ма не с какой&то частной фир&
мой без репутации, а с бюджет&
ным учреждением «Агентство
жилищного строительства Ом&
ской области» (АЖС), учреди&
телем которого является прави&
тельство Омской области (!).
По плану дом должны были по&
строить в том же 2014 году, а
сдать в начале 2015&го. Доль&
щики, основная часть которых
бюджетники, заключили с
агентством ипотечные догово&
ры. Подряд на строительство
выиграла ханты&мансийская
фирма, действия которой АЖС
по непонятным причинам не

контролировала. Возможно,
поэтому при возведении здания
пропали 28 миллионов рублей.
Бывшему директору Агентства
жилищного строительства Ом&
ской области Андрею Котову
дали 3 года колонии. На этом
всё остановилось: дом остался
недостроенным и брошенным.

— Когда дом на ул. Мишина,
8 должны были сдать, мой сын
ещё не родился, — рассказыва&
ет Ольга Васина, одна из про&
тестующих. — Сыну скоро три,
ещё есть старшая дочь, и всем
нам приходится ютиться вшес&
тером на сорока квадратах у
родителей, в посёлке Дальний.
На зарплату медсестры сильно
не пошикуешь, раньше хоть
говорили, что дом достроят, а
теперь и обещать перестали:
как хотите, мол, так сами и вы&
кручивайтесь. Вот и приходит&
ся теперь стоять тут на холоде.

Со снабжением водой, про&
дуктами у пикетчиков проблем
нет: одни стоят, другие забо&
тятся о горячем чае и бутербро&
дах. За годы борьбы обманутые
дольщики стали крепкой об&
щественной организацией —
беда сплотила людей. 

День второй
Протестующие добиваются

встречи с врио губернатора Ом&
ской области Александром Бур&
ковым. На плакатах написано:
«Требуем справедливости!» (Бур&
ков — «справедливоросс»). Но
дольщиков к руководителю ре&
гиона не пускают, говорят, что в
Москве, в командировке. Группу
активистов направили к замес&
тителю министра строительства
Сергею Кошелеву, который, в

свою очередь, повторил протес&
тующим уже набившие всем ос&
комину аргументы, что денег&де
на достройку их дома в бюджете
области нет. Но люди знают: вы&
ход есть, надо признать дом ава&
рийным, а их включить в феде&
ральную программу по пересе&
лению из ветхого и аварийного
жилья. Чиновник говорит, что
нужно проводить экспертизу до&
ма на аварийность. Дольщики
удивлены: таких экспертиз про&
ведено уже несколько, и ни одна
решение их квартирного вопро&
са не приблизила. На этом разго&
вор завершился.

— Пускай признают этот дом
аварийным и поставят нас на
очередь получения жилья как
«аварийщиков»! — говорит по&
желавший остаться неизвест&
ным мужчина. — В чём загвозд&
ка? Почему чиновники этого не
делают? Если не согласны,
пусть селятся в нём и любуют&
ся, что получилось из их прави&
тельственного проекта. А нам
нужна собственная крыша над
головой, которая не обрушится!

День третий
Поддержать протестующих к

палатке выходят депутаты
фракции КПРФ. Коммунисты
на протяжении нескольких лет
делают настойчивые попытки
изменить ситуацию в решении
вопроса дольщиков, но тщетно.

— Мы оказываем дольщи&
кам юридическую помощь, по&
могаем организационно, под&
держиваем морально, — гово&
рит депутат Законодательного
собрания Омской области
Константин Ткачёв. — Их про&
тестные акции не остались не&

замеченными. Омское прави&
тельство в последнее время
«зашевелилось» в этом вопро&
се. Будет создана рабочая депу&
татская группа, в которую я то&
же вошёл, по решению пробле&
мы. Согласились депутаты и с
тем, что нужно организовать
публичные слушания по всем
омским недостроям, а их не&
сколько десятков в городе — с
участием не только дольщиков
и чиновников, но и представи&
телей правоохранительных ор&
ганов, застройщиков. Пробле&
ма есть, надо решать её сообща!

К обманутым горожанам пе&
риодически подходят журна&
листы — кто с блокнотом, кто с
диктофоном, кто с камерой.
Пикетчики делятся с ними та&
кими разными и такими похо&
жими историями.

— Как бюджетники и моло&
дая семья мы стояли в очереди
в разных программах на протя&
жении 15 лет, — говорит доль&
щица Елена Берзина. — И ког&
да нам предложили вариант на
улице Мишина, конечно же с
радостью согласились. Обеща&
ли новейшие градостроитель&
ные технологии, современный
дизайн и удобные планировки
квартир, а также детсад, школу
и игровые площадки. А по фак&
ту просто обманули: договор с
АЖС я подписала в 2014 году,
когда работы на объекте, как
потом узнала, практически уже
не велись и ни о каком новосе&
лье к 1 марта 2015 года не могло
быть и речи. Теперь я должна
платить ипотеку по 8 тысяч
рублей в месяц за квартиру, ко&
торой не существует, да ещё и
тратиться на съёмное жильё.

Дольщикам с улицы Миши&
на в областном правительстве
клятвенно обещали: нынешней
осенью они наконец&то спра&
вят долгожданное новоселье.
Однако сейчас строительные
работы в очередной раз замо&
рожены — подрядчик выявил в
здании многочисленные де&
фекты, допущенные при стро&
ительстве, и от греха подальше
покинул объект, дабы провести
процедуру банкротства.

Ничего не выиграли и те, кто
попытался расторгнуть договор
с агентством и вернуть свои
деньги. Суды их иски удовле&
творили, однако в прошлом го&
ду правительство Омской обла&
сти спешно издало распоряже&
ние о ликвидации АЖС.

День четвёртый
«А нас хотят отсюда с собака&

ми разгонять!» — вместо
«здрасьте» приветствует одна из
участниц пикета. Расспрашива&
ем почему. Оказывается, к про&
тестной палатке подошёл поли&
цейский и пригрозил разогнать
собравшихся, мол, что&то вас
много. Что возмутило стража
порядка? Издалека завидев
стройную шеренгу дольщиков,
к ним подходят и подолгу стоят,
выражая поддержку, неравно&
душные омичи, которые сочув&

ствуют их беде. Это и вызывает
недовольство правоохраните&
лей. Пикетчики отказываются
расходиться, полицейский сно&
ва предупреждает, что будет
принимать меры. Сочувствую&
щие отходят, а протестующие с
места не сдвигаются: «Ведь ес&
ли мы проявим слабину, — го&
ворят они, — этим воспользу&
ются чиновники, чтобы сперва
уломать нас прекратить про&
тест, а потом и согласиться на
выгодные для них условия, хотя
сами до сих пор не предложили
ничего конкретного».

В списках пострадавших сей&
час числится более ста семей.
При этом они не имеют офици&
ального статуса обманутых
дольщиков и даже не внесены в
«дорожную карту» по дострой&
ке брошенных жилых домов,
которую составило правитель&
ство Омской области. Люди
прямо говорят: в этот раз не от&
ступят. Если их недельный пи&
кет у стен Законодательного со&
брания не возымеет действия
на власть, отчаявшиеся доль&
щики готовы начать голодовку.

Юлия БОГДАНОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.
Фото И. ФЕДОРОВСКОГО,

А. АЛЕХИНА.

На пикет,
как на работу

Репортаж из протестной палатки у стен Законодательного собрания

Продолжение
ритуальных убийств

С РАЗУ как&то вспомнили
о том, что на территории
РФ действуют десятки

американских СМИ и онлайн&
платформ, которые вмешива&
ются во внутренние дела Рос&
сии. Спикер палаты В. Воло&
дин незамедлительно поручил
профильным комитетам выра&
ботать зеркальные меры, «за&
щищающие граждан нашей
страны… от неприкрытого
вмешательства, которое сего&
дня развернули американские
СМИ на территории России».
Вообще&то, строго говоря, это
вмешательство началось не се&
годня, но только теперь, вид&
но, пришло время козырнуть
этой патриотической картой.

Выступая от фракции
КПРФ в часе заявлений по ак&
туальным вопросам, Николай
Осадчий заметил, что прессинг
касается не только российских
средств массовой информа&
ции. Угрозы в адрес нашей
страны носят тотальный ха&
рактер, подчеркнул депутат.
Это и рост военных бюджетов,
и создание военных баз, и эко&
номические санкции, и атаки
на дипломатических работни&
ков и на наших спортсменов,
это и «пятая колонна» внутри
России, и всевозможные по&
вседневные провокации. «Всё
это говорит о том, что и наш
ответ на этот многогранный
вызов должен носить не час&
тичный, не фрагментарный, а
системный характер, — заявил
Николай Осадчий, пояснив: —
Сильная экономика, совре&
менная промышленность, ук&
репление Вооружённых Сил,
продовольственная безопас&
ность, цементирующая един&
ство народа социальная поли&
тика — вот то, что позволило
бы нам не просто терпеть и
держать удар, но и наступать
по всем направлениям». 

Парламентарий заметил, что
опыт такой терпеливой и целе&
направленной работы у нас
есть. После октября 1917 года
наша страна обрела мощный
государственный суверенитет
и на протяжении нескольких
десятилетий была в состоянии
давать адекватные ответы на
любые внешние вызовы. Важ&
нейшим условием независимо&
сти являлось единство совет&
ского народа — и по социаль&
ному положению, и по созна&
нию, и по общей системе цен&
ностей. Сегодня же, напротив,
наблюдаются глубочайшее со&
циальное расслоение и отчуж&
дение. Разрушаются и другие
краеугольные камни государ&
ственного суверенитета. Во
Всемирный день науки за мир
и развитие, который отмечает&
ся 10 ноября, Николай Осад&
чий счёл необходимым акцен&
тировать внимание на одном
из них — отношении государ&
ства к науке. Все последние

действия власти в этой сфере
касались коммерциализации
науки, получения хозяйствую&
щими субъектами прибылей от
земельных участков и зданий,
подвёл итоги годичной работы
Госдумы депутат. «Но те, кто
ищет прибыли, вряд ли будут
тратить их на поддержку фун&
даментальной науки, — уверен
он, — нужны государственные
инвестиции». А здесь всё очень
печально. В 2017 году на науку
в федеральном бюджете было
выделено на четверть меньше
средств, чем в 2014&м. В проек&
те бюджета на 2018 год, приня&
том в первом чтении, расходы
на науку составляют 362 мил&
лиарда рублей, что на 90 мил&
лиардов рублей меньше, чем в
том же 2014&м, и далее, на 2019
и 2020 годы, — по нисходящей.
Сокращаются расходы на на&
уку и в процентном отноше&
нии к ВВП: в 2018&м они со&
ставят 0,371%, в 2019&м —
0,334%, в 2020&м — 0,31%. Ре&
зультат такой политики — всё
большая технологическая за&
висимость. 

Об этой всем очевидной ис&
тине пришлось вспомнить,
когда обсуждали законопро&
ект о внедрении на террито&
рии России государственной
информационной системы
мониторинга движения ле&
карственных препаратов для
медицинского применения от
производителя до конечного
потребителя с использовани&
ем специальных идентифика&
ционных знаков. Эти знаки,
призванные защитить населе&
ние от недоброкачественных,
фальсифицированных и кон&
трафактных лекарств, должны
появиться на упаковках ле&
карственных препаратов с 
1 января 2019 года. Но уже се&
годня фармацевтические ком&
пании не на шутку встрево&
жились. Российского обору&
дования для нанесения иден&
тификационных знаков нет.
Если его придётся втридорога
покупать за рубежом, это ве&
сомо скажется на себестоимо&
сти отечественных препара&
тов. Правда, представители
правительства и профильного
комитета уверяли, что «Рос&
тех» уже занимается подго&
товкой производства обору&
дования для маркировки, но
сможет ли госкорпорация на&
ладить полномасштабный вы&
пуск такого оборудования,
чтобы обеспечить им все оте&
чественные фармкомпании,
— большой вопрос.

В иной плоскости затронул
тему лекарственного обеспече&
ния Алексей Куринный. Ещё до
принятия в первом чтении фе&
дерального бюджета на 2018
год депутат выступил с иници&
ативой обратиться к председа&
телю правительства Д. Медве&
деву с просьбой принять реше&

ние о передаче с регионально&
го на федеральный уровень
финансирования обеспечения
лекарственными препаратами
лиц, страдающих рядом редких
(орфанных) заболеваний. На
это требуется 30 миллиардов
рублей. В проектах бюджетов
субъектов РФ предусмотрено
только 19 миллиардов рублей.
Таким образом, дефицит со&
ставляет 11 миллиардов руб&
лей. Региональные бюджеты
не в состоянии вытянуть на се&
бе эту статью расходов. 

Комитет по охране здоро&
вья, первоначально поддер&
жавший обращение к Д. Мед&
ведеву, затем увяз в консульта&
циях с правительством. И от
заседания к заседанию, когда
коммунист А. Куринный сно&
ва и снова требовал рассмот&
рения этого вопроса, позиция
руководства комитета стано&
вилась всё более уклончивой,
хотя спикер палаты В. Воло&
дин и пытался уверить всех,
что проблема правительством
решается и не надо, мол, тут
устраивать политические со&
стязания: кто быстрее. Но ре&
шение затягивалось. Тогда де&
путаты&коммунисты А. Ку&
ринный, В. Ганзя, В. Шурча&
нов, Н. Осадчий и С. Казан&
ков пошли другим путём,
предложив поправку в феде&
ральный бюджет на 2018 год и
на плановый период 2019—
2020 годов, которая позволила
бы разгрузить региональные
бюджеты, передав бремя фи&
нансирования самых затрат&
ных орфанных заболеваний на
федеральный уровень. Однако
профильный комитет эту по&
правку не поддержал, ведь ис&
ход схватки минздрава с мин&
фином был уже известен. Вза&
имное бодание двух ведомств
закончилось победой финан&
систов, означающей, по сло&
вам А. Куринного, продолже&
ние ритуальных убийств. «По&
ловина больных орфанными,
то есть очень редкими, забо&
леваниями — это дети, это те
больные, для которых непри&
нятие препарата в течение од&
ного, двух или трёх месяцев
приводит к необратимым из&
менениям в организме, что за&
канчивается либо преждевре&
менной смертью, либо значи&
тельным снижением качества
жизни», — пытался он расше&
велить в депутатах&«единорос&
сах» сострадание и человеч&
ность. Но все доводы разбива&
лись о поднятый щит «медве&
жьего» конформизма: «вопрос
требует осмысления», «ведёт&
ся исследование механизмов
финансирования» и «необхо&
димо продолжить системную
работу».

Неиндексация пенсий рабо&
тающих пенсионеров — ещё
одна заноза социальной поли&
тики, которую депутаты&ком&
мунисты тщетно пытаются из&
влечь из Закона «О страховых
пенсиях». С настойчивостью
римского полководца Катона
Старшего, призывавшего раз&
рушить Карфаген, член фрак&
ции КПРФ Олег Смолин при
обсуждении пенсионных во&
просов неизменно возвраща&
ется к проблеме индексации

пенсий работающим пенсио&
нерам. Обсуждая предложен&
ные правительством поправки
в закон о бюджете Пенсионно&
го фонда на 2017 год, депутат
снова направил разговор в рус&
ло социальной справедливос&
ти. В законопроекте парламен&
тариев смутило то обстоятель&
ство, что предлагается в связи с
уточнением прогноза социаль&
но&экономического развития
по фонду заработной платы
увеличить доходы ПФР за счёт
поступления страховых взно&
сов на 30 миллиардов рублей и
снизить на эту же сумму транс&
ферты из федерального бюд&
жета. По выкладкам же Счёт&
ной палаты РФ, параметры
бюджета фонда по доходам
оценочно занижены более чем
на 90 миллиардов рублей. Как
пояснил председатель правле&
ния ПФР Антон Дроздов, для
расчётов использовался кон&
сервативный прогноз, которо&
му отдали предпочтение и На&
логовая служба, и минфин, но,
вероятнее всего, доходы дейст&
вительно окажутся выше, со&
гласился он. А коль так, то и
средства для индексации пен&
сий работающим пенсионерам
нашлись бы, уверены депута&
ты. Но нет, правительство и
здесь стоит на своём.

В завершение пленарного
заседания было рассмотрено и
принято протокольное пору&
чение Государственной думы,
внесённое членами фракции
Компартии Верой Ганзя,
Алексеем Куринным и Нико&
лаем Коломейцевым. Депута&
ты предложили поручить Ко&
митету по аграрным вопросам
запросить в правительстве ин&
формацию о состоянии зерно&
вого рынка и мерах, принима&
емых правительством для ре&
шения проблем аграрного сек&
тора, которые, как это ни па&
радоксально, обострились по&
сле уборки рекордного урожая
зерновых. По официальным
данным, в этом году намоло&
чено более 125 миллионов
тонн зерна. Однако закупоч&
ная цена на зерно резко упала,
в некоторых регионах — даже
ниже себестоимости. Авторы
протокольного поручения от&
метили, что отсутствие госу&
дарственного регулирования
ценообразования приводит к
разорению предприятий ма&
лого и среднего бизнеса в аг&
рарном секторе экономики.
Эти предприятия не в состоя&
нии продавать зерно за рубеж,
а на внутреннем рынке оно не
востребовано из&за резкого
снижения поголовья скота.
Хранить зерно на элеваторах
экономически невыгодно, и
крестьяне вынуждены отда&
вать зерно за бесценок. На их
труде наживаются перекупщи&
ки и спекулянты. Поэтому
объявленный рекордный уро&
жай не решил ни одной про&
блемы в аграрном секторе: ни
проблемы заработной платы,
ни проблемы технического
перевооружения сельского хо&
зяйства, ни социальных про&
блем села, говорится в прото&
кольном поручении.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Требование минюста США к телеканалу «RT�
Америка» зарегистрироваться в качестве ино�
странного агента задело российских парламен�
тариев за живое. Возмущённые этой наглой
атакой на святая святых демократии — свободу
слова, думцы в ходе пленарного заседания па�
латы 10 ноября преисполнились решимостью
дать дяде Сэму симметричный ответ. 

Протест не по графику

В ЗНАК протеста жители
Подкуровки, Ясашной
Ташлы и других сёл раз&

били палаточный лагерь на
предполагаемом месте строи&
тельства, установили баннер,
на котором очень доходчиво
объяснили, почему им не ну&
жен этот завод. И стали актив&
но зазывать к себе в гости гу&
бернатора области господина
Морозова. Даже песни пели,
когда стало холодать: «Ой, мо&
роз, мороз, не морозь меня…»

Вместо губернатора пожало&
вали защитники правопоряд&
ка, хотя их никто не звал. Экс&
тремистов не обнаружили,
наркотиков не нашли, призы&
вов к свержению российской
демократии не выявили. И 
уехали ни с чем. Местным пра&
вительственным чиновникам
доложили, что люди просто от&
дыхают на лоне природы. А
Морозов на призыв так и не
откликнулся. 

Затем произошло непредви&
денное. 

Десятка три борцов с буду&
щим цемзаводом в сопровож&
дении Алексея Куринного и де&
путата местного парламента
Айрата Гибаутдинова пошли к
Морозову на приём. Предвари&
тельно не записывались — всё
равно проигнорируют. И даже
подниматься в кабинет к нему
не стали, чтобы топотом не на&
рушать протекающие в прави&
тельстве сложнейшие управ&
ленческие процессы. Скром&
ненько расположились на пер&
вом этаже, поставили палатку,
ибо не знали, сколько дней и
ночей придётся коротать в
ожидании приёма. И снова ста&
ли зазывать уже в свой новый

лагерь господина губернатора.
Охрана, понятно, забегала, по&
явились чиновники областной
администрации, на помощь им
прибыли крепкие вооружён&
ные ребята. И началось вполне
типичное для буржуазного
строя общение власти с наро&
дом, когда люди пытаются до&
кричаться до чиновников, а им
в ответ грозят всяческими не&
приятностями. Ведь проник
народ на режимный объект. Да
не просто режимный, а ещё и
строго охраняемый. Знаете, что
за это бывает?

Сельские жители, конечно,
не знают, ведь подобные пала&
ты раньше не посещали. Зато
точно знают, что за Морозова
недавно на выборах отдали
свои голоса. Он обещал слу&
жить народу, стоять на страже
интересов избирателей, а те&
перь даже встречаться не хочет.

— Губернатор в отъезде, он
работает по своему графику, —
сообщили чиновники.

Представители сёл Терень&
гульского района за два проте&
стных месяца уже поняли, что
они в губернаторский график
не вписываются. И ждать Мо&
розова можно бесконечно, по&
этому и приехали сами.

Затем на первый этаж к на&
роду спустился председатель
правительства области Алек&
сандр Смекалин и подтвердил:

— Губернатор в командиров&
ке.

— Позвоните ему и узнайте,
когда приедет к нам в лагерь.

— Звонить не буду. А я в ва&
шем лагере был.

— Ну что толку? Обещал всё
выяснить и приехать через не&
делю. Почему не приехал? 

— Я был в Москве… А вы
разговаривать спокойно не
умеете…

— Довели…
Я сгладил этот диалог, чтобы

не дразнить борцов с экстре&
мизмом. Убрал экспрессию,
которая вскипала, как волна.
Опустил прозрачные намёки,
что власть надо гнать в три
шеи, если она не хочет разго&
варивать с народом. Не отра&
зил запоздалое признание
ошибки, что не того избрали
губернатором.

В заключение председатель
правительства призвал народ к
спокойствию, ведь это строи&
тельство цементного завода —
проблема федерального уров&
ня. Когда всё будет решено,
тогда с народом и посоветуют&
ся. О деньгах, которые выделе&
ны из областной казны, понят&
но, не сказал ни слова. О воз&
можных экологических по&
следствиях промолчал. Почему
в полной мере не используют&
ся мощности действующих в
области цементных заводов,
никто не узнал. 

Вот так и поговорили…
Потом прибывшие на по&

мощь охране бойцы начали
выполнять приказ: выдавли&
вать народ на улицу.

— Сынки, подумайте, на ко&
го вы прёте? — пыталась вразу&
мить их какая&то женщина.

А Куринный предупредил
командира, что за насилие над
людьми и их избранниками —
депутатами областного и рос&
сийского парламента придётся
отвечать. Командир проявил
понимание, и выдавливать пе&
рестали. К тому времени рабо&
чий день уже закончился, чи&

новники областной админист&
рации с чувством выполненно&
го долга стали расходиться по
домам. Вышли из дома прави&
тельства и участники несосто&
явшейся встречи с губернато&
ром, выражая не вполне интел&
лигентными словами совер&
шенно другие чувства. 

— Мы так и не услышали
внятного ответа на наши во&
просы. Чиновники темнят, и в
народе уже ходят разговоры,
что у них есть личная заинте&
ресованность в этом строи&
тельстве, — возмущается пред&
седатель общественного дви&
жения «За благоприятную эко&
логическую среду» Надежда
Родионова из Подкуровского
сельского поселения.

Личную заинтересован&
ность власть рекомендует по&
нимать как высокое и беско&
рыстное стремление чинов&
ников снабдить местное насе&
ление и всю страну цементом
высокого качества и в доста&
точном количестве — по меш&
ку на каждую душу. А народ
предполагает, что чиновники
за его спиной договорились о
своих интересах с иностран&
ной фирмой, которая вклады&
вает капиталы в этот проект.
И теперь ведут разговоры во&
круг да около, а губернатор
просто боится встречаться с
людьми.

Вот уже и в Самаре возникла
инициативная группа, которая
провела пикет в поддержку
требований жителей Терень&
гульского района, так что про&
тест будет нарастать.

— В области начался сбор
подписей за отставку Морозова,
— говорит Алексей Куринный.

Коммунисты предупрежда&
ли избирателей, что за этого
господина голосовать нельзя,
слишком он далёк от нужд на&
рода и его проблем. Но чинов&
ники от «партии власти» уже в
который раз убаюкали электо&
рат обещаниями и сладкими
речами. 

Теперь наступило прозре&
ние.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ульяновская область.

В искусстве пускать людям пыль в глаза, вопреки очевидным фактам и доку�
ментам, ульяновские чиновники достигли совершенства. Правду о гигантском
цементном заводе, который может быть построен в ближайшие годы в Терень�
гульском районе Ульяновской области, они забалтывают рассуждениями, что
для беспокойства у людей нет оснований. Да и завод то ли будет, то ли нет.

Между тем подготовка к строительству идёт. В бюджет области заложе�
ны десятки миллионов рублей на различные изыскания. Конкретные сум�
мы названы в ответе на запрос депутата Госдумы, первого секретаря обко�
ма КПРФ Алексея Куринного. Как завод повлияет на экологию и жизнь ме�
стного населения? Зачем нужно новое цементное производство, если в
полной мере не загружены уже действующие? На эти и другие вопросы
власть ответов не даёт.

Адреса сопротивления

Уже неделю омские
дольщики в ежедневном
режиме стоят с плакатами у
здания областного парла�
мента. О том, что их возму�
щает бездействие омских
чиновников, они заявляют
регулярно. Но в этот раз об�
манутые люди организова�
ли недельный пикет.
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Смотрите, кто пришёлВести с Украины

«Политическая волшебница»
из Новой Зеландии

Судьба любого политического дви�
жения, как известно, во многом зависит
от его лидера: личность партийного
вождя и стиль его поведения зачастую
играют решающую роль в успехе или
провале политобъединения. Очеред�
ное тому подтверждение — последние
события в Новой Зеландии, где к влас�
ти после девятилетнего перерыва нео�
жиданно вернулись лейбористы. 

Н АДО ПРИЗНАТЬСЯ, что новости из да�
лёкого островного государства довольно
редко оказываются в центре внимания

международной общественности, однако на сей
раз случившееся явилось своего рода сенсаци�
ей, которую многие местные СМИ окрестили
не иначе как чудом. Ну а сотворила его «вол�
шебница» по имени Джасинда Ардерн. Именно
эта улыбчивая, обаятельная, энергичная и ком�
муникабельная молодая женщина, ставшая у
руля партии в один из самых тяжёлых моментов
— за два месяца до парламентских выборов,
когда популярность лейбористов упала до две�
надцатилетнего минимума, — сумела провести
настолько динамичную предвыборную кампа�
нию, что накануне голосования 23 сентября её
партия, согласно соцопросам, впервые за много
лет не только обошла традиционного соперника
— Национальную партию, но и резко повысила
свой рейтинг с 23% до 43%.

Кроме того, за первые десять дней пребыва�
ния Ардерн в должности главы лейбористов
партия получила около 500 тысяч долларов до�
полнительных пожертвований на избиратель�
ную кампанию, а 3500 волонтёров подписались
на участие в ней. Для обозначения стремитель�
ного роста интереса к оппозиционному полит�
объединению вследствие необычайной притя�
гательности его нового лидера новозеландские
журналисты даже ввели в оборот термин «джа�
синдамания». 

Особенно эффективно тактика Ардерн, сде�
лавшей лозунгом своей предвыборной гонки
«неустанную позитивность», работала на моло�
дёжную аудиторию: новозеландку неизменно
поддерживали примерно две трети участников
различных опросов в возрасте от 18 до 24 лет. Во
многом этому способствовало грамотное ис�
пользование политиком современных техноло�
гий и социальных сетей.

Т ЕМ НЕ МЕНЕЕ состоявшиеся 23 сентяб�
ря всеобщие выборы формально выиграла
правившая с 2008 года Национальная пар�

тия Новой Зеландии, завоевавшая 56 кресел в
120�местном парламенте. Лейбористы пришли
вторыми, получив 46 мандатов и увеличив пред�
ставительство сразу на 14 депутатов, а их тради�
ционные союзники «Зелёные» довольствова�
лись 8 мандатами. 9 кресел досталось партии
«Новая Зеландия прежде всего» (НЗПВ), и как
раз от того, к кому она намеревалась примк�
нуть, зависела судьба правительства.

В конце октября после продолжительных
межпартийных консультаций лидер НЗПВ Уин�
стон Питерс сообщил о решении войти в коали�
цию с лейбористами, после чего 37�летняя Ар�
дерн возглавила кабинет, став самым молодым
премьер�министром в истории страны после
Эдварда Стаффорда, выигравшего выборы в да�
лёком 1856 году, и третьей женщиной на этом
посту. Джасинда — убеждённая социал�демо�
кратка, феминистка и сторонница республи�
канской формы правления (в начале осени она
заявила, что хотела бы провести дебаты о сме�
щении монарха Новой Зеландии, коим по сию
пору является британская королева Елизавета
II, с должности главы государства).

Джасинда Кэйт Лорелл Ардерн родилась в Га�
мильтоне в семье полицейского мормонского
вероисповедания. В политику пришла под вли�
янием тёти, давней сторонницы лейбористов, и
рано вступила в партию. После окончания Уни�
верситета Вайкато в 2001 году, получив диплом
бакалавра в области политических коммуника�
ций, Ардерн начала карьеру в качестве исследо�
вателя в штабе депутата новозеландского парла�
мента Фила Гоффа, а затем — канцелярии пре�
мьер�министра и лидера лейбористов Хелен
Кларк. Позже работала в Лондоне советником
по политическим вопросам в секретариате пра�
вительства Великобритании при Тони Блэре
(впоследствии, правда, Джасинда подчёркива�
ла, что согласилась на сотрудничество от безыс�
ходности) и консультантом МВД Соединённого
Королевства. 

Вернувшись на родину, в 2008�м женщина за�
няла пост президента Международного союза
социалистической молодёжи и параллельно
приступила к депутатской деятельности, прой�
дя в парламент по партийному списку. В 2017�м
она была единогласно избрана заместителем
лидера Лейбористской партии. В преддверии
парламентских выборов, обнаружив крайне
низкую поддержку населения (по данным опро�
сов, находившаяся у власти Национальная пар�
тия почти в два раза опережала оппозицию по
популярности), 1 августа 2017�го глава лейбори�
стов Эндрю Литтл ушёл в отставку, и бразды
правления легли на хрупкие плечи его замести�
тельницы. Заняв руководящее кресло в столь
неблагоприятных для политобъединения усло�
виях, Ардерн назвала этот шаг «самым худшим
назначением в своей жизни», но приняла вызов
и сотворила политическое чудо. 

Как отмечает британская газета «Гардиан», в
ходе предвыборной гонки Ардерн, большая по�
клонница Хелен Кларк, без особых колебаний
отметала, казалось бы, незыблемые идеологиче�

ские постулаты лейбористского движения, если
они негативно отражались на её рейтинге. Так,
благоприятная экономическая ситуация в Но�
вой Зеландии в последние годы способствовала
притоку зарубежной рабочей силы. Как резуль�
тат, наплыв мигрантов обернулся нехваткой жи�
лья, что в свою очередь спровоцировало стре�
мительный рост цен на недвижимость (34% за
три года). 

В связи с этим Ардерн в случае прихода к вла�
сти обещала ввести жёсткие лимиты на ежегод�
ный приём мигрантов, хотя левые политики
традиционно занимают более мягкую позицию
по данному вопросу, нежели правые. Кстати,
возможно, именно этот пункт программы снис�
кал лейбористам расположение НЗПВ, также
настаивавшей на резком сокращении миграци�
онных потоков.

П РЕМЬЕР�МИНИСТР подчеркнула, что
одним из первых законопроектов, кото�
рые будут вынесены её кабинетом на рас�

смотрение парламента, станет запрет на приоб�
ретение уже существующего жилья иностранца�
ми. Гражданам других стран, как ожидается,
позволят покупать лишь квартиры в новострой�
ках и возводящиеся дома.

Являясь сторонницей рабочего движения и
государства всеобщего благосостояния, новый
премьер выступает против снижения налогов
для лиц с высокими доходами и постепенной
ликвидации системы социального обеспечения,
продвигаемых Национальной партией. Её глав�
ный приоритет — сокращение бедности, осо�
бенно среди детей. Это стержень программы
Ардерн и основа её взглядов. Не случайно, пи�
шет «Гардиан», в то время, когда политик ещё не
руководила партией, в случае победы лейборис�
тов она хотела получить именно портфель ми�
нистра по вопросам детства.

Кроме того, председатель правительства пла�
нирует строительство социального жилья для
100 тысяч семей, существенное — примерно в
два раза — урезание лимитов на предоставление
гражданства иностранцам и поэтапное увеличе�
ние к 2021 году минимальной почасовой оплаты
труда с 15,75 новозеландских долларов до 20
(около 14 долларов США).

Джасинда Ардерн намерена провести допол�
нительные переговоры со странами — участни�
цами Соглашения о Транстихоокеанском парт�
нёрстве, поскольку её не устраивает ряд пунктов
документа, в частности право иностранцев сво�
бодно приобретать новозеландские компании и
недвижимость. Премьер�министр ратует за вве�
дение бесплатного среднего и высшего специ�
ального образования, собирается сделать бес�
платным лечение детей до 14 лет.

Ардерн хочет учредить независимую нацио�
нальную комиссию по климату, чтобы добиться
существенного сокращения выбросов углекис�
лого газа. Она — ярая сторонница однополых
браков, поддерживает либерализацию законода�
тельства в отношении абортов и обязуется в тече�
ние ближайших трёх лет провести общенацио�
нальный референдум о легализации марихуаны.

П О МНЕНИЮ ГАЗЕТЫ «Нью Зиланд ге�
ральд», несмотря на то что коалиция лей�
бористов, «Зелёных» и НЗПВ получила

абсолютное большинство в законодательном 
органе страны, новое правительство ожидает не�
мало подводных камней. Один из них — доволь�
но напряжённые отношения между младшими
партнёрами альянса: «Зелёные» настороженно
воспринимают многие популистские заявления
лидера НЗПВ, считая его чересчур переменчи�
вым политиком, а Уинстон Питерс в прошлом
не раз с пренебрежительной иронией высказы�
вался о «Зелёных», называя их «хиппи». 

Кроме того, кабинету Ардерн придётся под�
держивать высокую экономическую планку, за�
данную предыдущим правительством. В по�
следние годы Новая Зеландия под руководством
Национальной партии показывала впечатляю�
щие результаты: ВВП в 2016�м увеличился на
4%, а уровень безработицы составил менее 5%.
Сейчас страна живёт в условиях заметного про�
фицита бюджета и, по прогнозам МВФ, в пери�
од до 2022�го вместе с Норвегией будет лидиро�
вать по этому показателю среди всех государств
— членов Организации экономического сотруд�
ничества и развития.

Не стоит сбрасывать со счетов и лишившуюся
власти Национальную партию. Не случайно
Билл Инглиш, лидер Национальной партии,
экс�министр финансов и глава правительства с
2016 года, признав поражение, подчеркнул: с
44,4% голосов и 56 местами в парламенте его
политобъединение станет крайне сильной оп�
позицией, с которой команде Ардерн придётся
считаться.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Пульс планеты

● КАРАКАС. В центре венесу�
эльской столицы, на проспекте
Боливара, открыли бюст Влади�
мира Ильича Ленина. На тор�
жественной церемонии высту�
пил президент Национального
исторического центра Венесуэ�
лы Педро Кальцадилла, отме�
тивший, что идея создания па�
мятника принадлежала специ�
альной президентской комис�
сии, созданной к столетию Ве�
ликого Октября, и теперь вождь
мирового пролетариата будет
стоять рядом с Фарабундо Мар�
ти, Аугусто Сандино, Хо Ши
Мином и Эмилиано Сапатой.
Венесуэльский лидер Николас
Мадуро наблюдал за открытием
бюста по видеосвязи.

● БАРСЕЛОНА. «Свободу по�
литическим заключённым!» —
под таким лозунгом сотни тысяч
каталонцев вышли на улицы сто�
лицы автономии, требуя от ис�
панских властей освободить из�
под стражи членов низложенно�
го правительства Каталонии, об�
винённых Мадридом в мятеже

после проведения референдума о
независимости. К собравшимся
по видеосвязи из Брюсселя об�
ратился бывший президент же�
нералитета Каталонии Карлес
Пучдемон, призвавший жителей
региона продолжать оказывать
мирное сопротивление Мадриду
и выступить единым фронтом на
предстоящих досрочных парла�
ментских выборах в автономии
21 декабря.

● САРПОЛЬЭЗАХАБ. По
меньшей мере 370 человек в
Иране стали жертвами мощного
землетрясения, произошедшего
на ирано�иракской границе. По�
следовавшие за первыми коле�
баниями земной коры сейсмиче�
ские толчки заставили многих
людей оставить свои дома и но�
чевать на улице. Почти 2000 че�
ловек получили ранения. Боль�
ше всего погибших в иранских
провинциях Керманшах и Илам,
куда пришёлся основной удар
стихии. 

● МАНИЛА. Сотни протесту�
ющих вступили в столкновения

с полицией в столице Филиппин
в день открытия очередного
саммита АСЕАН. Акция, орга�
низованная левыми политичес�
кими партиями, была направле�
на против американского импе�
риализма, участия хозяина Бе�
лого дома Дональда Трампа в
саммите АСЕАН и филиппин�
ского президента Родриго Ду�
терте.

● БРЮССЕЛЬ. Активисты
экологических движений, воз�
мущённые решением вновь от�
ложить запрет на использова�
ние в европейском сельском
хозяйстве глифосата — хими�
ческого вещества, предназна�
ченного для борьбы с сорняка�
ми, провели акцию протеста в
столице Бельгии. Европарла�
мент принял юридически не
обязывающую резолюцию, ре�
комендующую странам — чле�
нам ЕС отказаться от приме�
нения гербицида до 2022 года.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Т ЕПЕРЬ органы местного
самоуправления по всей
стране должны будут на�

правлять для экспертизы в
Институт национальной па�
мяти (ИНП) списки объек�
тов, которые можно назвать
пропагандирующими комму�
низм. Если эксперты ИНП,
который многие поляки назы�
вают Институтом националь�
ного беспамятства, сочтут, что
перечисленные объекты «про�
славляют коммунизм», такие
памятники должны быть сне�
сены.

Однако далеко не все поля�
ки поддерживают это решение
законодателей и президента
Польши. Были уже случаи,
когда неприятие сноса жите�
лями заставило местные влас�
ти отказаться от такого вар�
варства. 

Даже отдельные правые
польские политики выступают
против сноса памятников бла�
годарности советским солда�
там. Так, вначале было обра�
щение польского правого по�
литика и диссидента во време�
на ПНР К. Моравецкого, на�
писавшего в «Гражданской га�

зете», что он против сноса па�
мятников советским солдатам,
установленных в публичных
местах. При этом он ссылался
на высказывание папы Иоанна
Павла II, который в Освенци�
ме в 1979 году изложил своё
представление об иерархии 
наиважнейших ценностей бы�
тия и назвал важнейшим во�
просом для народа вопрос его
существования. 

Моравецкий перечислил
преступления гитлеровцев, со�
вершённые в оккупированной
Польше: в первые месяцы нем�
цы убили от 60 до 100 тысяч
видных поляков. Раздражён�
ный вестью о восстании в Вар�
шаве, Гитлер приказал убить
всех её жителей, а город сров�
нять с землёй. Немцы уничто�
жали дом за домом, улицу за
улицей. Варшавян отправляли
в концлагеря или вывозили на
принудительные работы. А при
взятии Берлина вместе с Крас�
ной Армией сражались 200 ты�
сяч поляков, и поэтому не слу�
чайно на Бранденбургских во�
ротах были вывешены крас�
ный советский и бело�крас�
ный польский флаги.

И хотя Моравецкий в своём
тексте в ряде мест повторяет
известные клише современной
польской пропаганды, он при�
знаёт, что польские коммунис�
ты восстановили столицу и
всю страну, вырастили новые
кадры. Политик задаёт вопро�
сы: если бы немцы не проигра�
ли войну на востоке, могли бы
мы освободиться самостоя�
тельно, было бы это возможно
без жертв 600 тысяч советских
солдат, погибших на польской
территории? Русские не отка�
зывали нам в праве на сущест�
вование, а ведь уничтожение
польского народа было в гит�
леровских планах вплоть до
конца войны. 

В конце статьи Моравецкий
пишет: «Исходя из таких на�
циональных и моральных аргу�
ментов, я против удаления сто�
ящих в Польше около 200 обе�
лисков, посвящённых памяти
павших советских солдат».

После появления мнения
достаточно известного поли�
тика против него резко высту�
пил правый журналист — дея�
тель бывшей подпольной «Со�
лидарности» Р. Лазарович, а в
защиту К. Моравецкого и под�
держку его мнения — незави�
симый депутат сейма Я. Са�
ноцкий. 

Последний подчёркивает,
что «если бы победил Гитлер,
то от нас не было бы и следа»,
ведь «американцы не хотели
высаживаться на Висле». И хо�
тя он тоже повторяет антисо�
ветские утверждения, в част�
ности, якобы об отсутствии со�
ветской помощи Варшавскому
восстанию, но сразу же созна�
ётся: «Мы, поляки, в те немно�
гие моменты, когда нам удава�
лось проводить самостоятель�
ную политику, поступали точ�
но так же». 

Саноцкий пишет, что «без
миллионов россиян, которые
отдали жизни в борьбе с Гитле�
ром, в том числе без 600 тысяч
красноармейцев, погибших на
польской земле, не было бы
современной свободной Поль�

ши… их победа была для нас
благом». 

Обращаясь к своему оппо�
ненту, он восклицает: «Памят�
ники для россиян — это от�
нюдь не «советские истука�
ны», а память о близких, по�
гибших на польской земле,
сражаясь с нашим общим вра�
гом … неужели солдаты, кото�
рые боролись с нашим общим
смертельным врагом, не до�
стойны памяти? Неужели мы
должны навязывать всем
«единственно верную» поль�
скую точку зрения?»

Заканчивая свою эмоцио�
нальную статью в «Польской
мысли», депутат сейма Я. Са�
ноцкий пишет: «Это памятни�
ки, посвящённые простым
ребятам и девушкам, павшим
на нашей земле, — Иванам,
Борисам, Верам. Каждая рос�

сийская семья кого�то поте�
ряла, поэтому память об этой
страшной войне стала для
россиян чем�то святым. Име�
ем ли мы право попирать их
святыни во имя, что тут гово�
рить, сомнительного с совре�
менной точки зрения «анти�
коммунизма»? Думаю, что нет.
…Сильные народы не руко�
водствуются обидами, они
могут проявлять великоду�
шие, уважая чужие чувства
так же, как свои. Часто у меня
складывается впечатление,
что и с первым, и со вторым у
нас, поляков, есть проблемы.
Так давайте же не будем сно�
сить памятники, ведь такой
шаг — лишь проявление исто�
рического беспамятства и от�
сутствия политического рас�
судка».

Евгений АРГИН.

Такие разные поляки
В Польше вступила в силу новая редакция закона,

на основании которого подлежат сносу памятники
благодарности советским воинам�освободителям.

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ———— ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Узбекистан готов во�
зобновить поставки
электроэнергии и газа в
Таджикистан. Соответ�
ствующие соглашения
могут быть подписаны в
ходе готовящегося ви�
зита президента Узбе�
кистана. В этом случае
продолжительная раз�
молвка в отношениях
двух стран сменится
долгожданным потеп�
лением.

С ОТНИ километров ко�
лючей проволоки и
минных заграждений —

так выглядит граница между
когда�то братскими респуб�
ликами. Веками жившие вме�
сте, узбекский и таджикский
народы по прихоти правите�
лей были разделены почти
непроницаемыми барьерами.
Между странами установлен
визовый режим, железнодо�
рожное и воздушное сообще�
ние не действовало годами, а
товарооборот стремился к
нулю. 

Совершенно противоесте�
ственная ситуация начала ме�
няться только после смены
власти в Узбекистане. Новый
президент Шавкат Мирзиёев
отошёл от политики своего
предшественника, поставив�
шего республику в достаточно
изолированное положение.
Более чем натянутые отноше�
ния с Таджикистаном и Кир�
гизией начали налаживаться,
хотя этот процесс ещё далёк
от завершения.

Важной новостью послед�
них дней стало сообщение о

возможном возобновлении
поставок электроэнергии из
Узбекистана в Таджикистан и
обратно. Об этом заявил на�
чальник управления стратеги�
ческого развития АО «Узбек�
энерго» Эсо Садуллаев. По его
словам, уже подготовлены че�
тыре линии электропередачи
напряжением 220 кВ и одна
напряжением 500 кВ, которые
свяжут два государства. «На�
ша задача — восстановить па�
раллельную работу энергоси�
стем Узбекистана и Таджики�
стана», — пояснил Садуллаев.
Кроме того, в Ташкенте сооб�
щили о готовности осуществ�
лять транзит электроэнергии
из Туркмении в другие страны
региона. 

Иначе говоря, власти Узбе�
кистана спустя почти десяти�
летие осознали безальтерна�
тивность объединённой энер�
госистемы (ОЭС) Средней
Азии. Созданная в советское
время, она обеспечивала бес�
перебойное снабжение за счёт
сложения потенциалов всех
пяти республик и взаимных
перетоков электроэнергии. В
тёплое время года главным
источником мощностей для
ОЭС были гидроэлектростан�
ции Киргизии и Таджикиста�
на, а в холодные месяцы —
теплоэлектростанции Узбеки�
стана, Туркмении и Казахста�
на. Развал СССР и победа ме�

стечковых интересов положи�
ли конец уникальной по эф�
фективности системе. В 2003
году из неё вышла Туркмения,
а в 2009�м — Узбекистан.

В самом Таджикистане так�
же готовы сделать шаг навст�
речу соседям. Министр энер�
гетики и водных ресурсов Ус�
монали Усмонзода заявил,
что поставки таджикской
электроэнергии в страны ре�
гиона технически возможны.
«Если наши соседи захотят в
летнее время получить срав�
нительно дешёвую электро�
энергию, они могут соеди�
ниться с нашей энергосисте�
мой по существующим лини�
ям электропередачи», — под�
черкнул он.

Другой сферой, где достиг�
нут серьёзный прогресс, стал
экспорт узбекского газа. До
начала 2000�х годов Таджики�
стан ежегодно закупал у Таш�
кента около 1 миллиарда ку�
бометров «голубого топлива».
На газе, в частности, работали
столичная ТЭЦ и крупнейшее
промышленное предприятие
республики — Таджикский
алюминиевый завод. В 2012
году Узбекистан перекрыл по�
ставки сырья, что поставило
Душанбе в крайне тяжёлое
положение. 

В начале ноября в Ташкен�
те прошёл второй раунд пере�
говоров о возобновлении

продажи узбекского «голубо�
го топлива» Таджикистану.
По данным ряда источников,
Узбекистан запросил 150 дол�
ларов за тысячу кубометров.
В ближайшие недели в Ду�
шанбе должны рассмотреть
предложение и определить
потребности страны в при�
родном газе.

Соглашения о поставках га�
за и электроэнергии могут
быть подписаны в ходе визита
в Таджикистан Шавката Мир�
зиёева. О готовящейся поезд�
ке президента Узбекистана
сообщил директор Института
стратегических и межрегио�
нальных исследований при
главе республики Владимир
Норов. Не исключено, что во�
прос подготовки визита под�
нимался в ходе двусторонней
встречи Мирзиёева с пре�
мьер�министром Таджикиста�
на Кохиром Расулзодой. По�
следний прибыл в Ташкент
для участия в заседании Сове�
та глав правительств стран
СНГ 3 ноября и был принят
президентом Узбекистана.
Повестка предстоящей поезд�
ки пока неизвестна, но сам
факт налаживающихся отно�
шений двух стран настраивает
на оптимизм.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Разморозка отношений
даёт плоды

О ТКУДА столь разитель�
ные данные, канал не
уточняет, но, судя по

тексту, они почерпнуты из дан�
ных Центрального разведыва�
тельного управления США,
которое, оказывается, очень
внимательно следит за украин�
ской демографией. Общий
среднегодовой коэффициент
смертности в стране составил
31,46 на 1000 человек населе�
ния(!). На втором месте — аф�
риканская страна Лесото, где
коэффициент смертности до�
стиг всего 18,89. В первую пя�
тёрку антирейтинга также во�
шли Сомали, Гвинея�Бисау и
Эфиопия.

Эта информация несколь�
ко разнится с данными Ми�
рового банка, по которым
Украина в 2016 году остава�
лась на 4�м месте с показате�
лем коэффициента смертнос�
ти 14,4 на 1000 человек насе�
ления. В 2015 году он был не�
сколько выше и составлял
14,9 на 1000 человек. Разница
данных двух источников
очень существенная, более
чем в два раза, хотя, может
быть, положение в стране,
где идёт война, разведчикам
виднее, чем банкирам. 

В сравнении с другими стра�
нами на Украине отмечаются

самые высокие в Европе тем�
пы роста заболеваемости по
СПИДу. А заболеваемость ту�
беркулёзом в 10 раз выше, чем в
развитых странах. Каждый день
регистрируется 80 новых случа�

ев туберкулёза, от которого каж�
дый день умирают 30 человек.

На Украине зарегистрирова�
ны 700 тысяч алкоголиков,
15,5 миллиона курильщиков.
От курения каждый год гибнут
100 тысяч человек, от пьянства
— 40 тысяч. Каждый день от
наркотиков умирают более 300
человек.

Н Е ПОСЛЕДНЕЕ значе�
ние для сохранения
здоровья имеет пита�

ние. Не только его качество,
но и доступность. В ноябре
опять подорожали продукты,
и, как пророчат эксперты, это
ещё не конец: они продолжат
дорожать.

Лидерами подорожания, как
заявил глава Ассоциации по�
ставщиков розничных сетей

Украины Алексей Дорошенко,
стали выращиваемые на экс�
порт украинское зерно, под�
солнечник, овощи и фрукты.
«Если по состоянию на конец
октября общая инфляция на
Украине составила 15,7%, то
некоторые продукты прибави�
ли в цене по 30—50% и более.
Скажем, морковь подорожала
более чем на 60%, картофель —
на 30%, лук и капуста — на
20%», — отметил он.

Более того, по словам главы
Всеукраинского аграрного со�
вета Дениса Марчука, украин�
цев может ждать рекордное
подорожание хлеба. «Опасе�
ния аналитиков уже под�
тверждает статистика. Если
девальвация гривны продол�
жится до 29,3 гривны за дол�
лар, как прописано в проекте
бюджета�2018, то хлеб точно
подорожает. Формула следую�
щая: удешевление националь�
ной валюты на 1 гривну спро�
воцирует повышение цены на
хлеб на 50 копеек. То есть дол�
лар по 30 гривен — это хлеб по
15 гривен за буханку», — под�
черкнул эксперт.

Не собирается утешать по�
требителей и эксперт плодо�
овощного рынка Восточной
Европы Татьяна Гетьман, ут�

верждающая, что украинцев
ждёт повышение цен на овощи.

«Площади под большинст�
вом овощных культур сократи�
лись, — разъяснила она, — а
самих фермеров, специализи�
рующихся на овощах, стало
меньше, что связано с неблаго�
приятным минувшим сезоном.
Ведь цены начали рекордно
расти только с весны 2017�го,
до этого они падали. И те, кто
продал урожай в первой поло�

вине года, заработали, мягко
говоря, мало».

По мнению директора ассо�
циации «Союз птицеводов Ук�
раины» Сергея Карпенко, це�
ны на яйца на Украине будут
расти, а ведь они всегда счита�
лись самым доступным и необ�
ходимым продуктом.

В ОЗВРАЩАЯСЬ к демо�
графической ситуации,
напомним, что в 2015 го�

ду Украина занимала 163�е ме�
сто в мире по уровню рождае�
мости на 1000 человек, надёж�
но закрепившись в десятке
стран мира с наивысшими
темпами сокращения населе�
ния: более чем на 15%. Как пи�
шет в своей статье кандидат
экономических наук, ведущий
научный сотрудник Института

демографии и социальных ис�
следований имени М.В. Птухи
НАН Украины Лидия Ткачен�
ко, последствия такой интен�
сивной убыли населения вы�
ходят за рамки простого суже�
ния физической основы фор�
мирования человеческого по�
тенциала. Если ориентиро�
ваться на юридически обозна�
ченный трудоспособный воз�
раст (16—59 лет), доля этой
возрастной группы уменьши�

лась с максимальных 64,4% в
2008—2009 годах до 61,3%.
Удельный вес наиболее трудо�
способного населения в возра�
сте 20—59 лет достигал макси�
мума 59% в 2011 году, а сейчас
снизился до 57,6%.

С точки зрения учёного
происходит стремительное
сокращение населения трудо�
способного возраста как дви�
жущей силы развития страны.
Быстрые темпы старения на�
селения, связанные с макро�
экономической нестабильно�
стью, слабостью системы со�
циальной защиты, не позво�
лят преодолеть вызовы, став�
шие перед Украиной, они
окончательно перечёркивают
все перспективы развития.

В.М.Т.

По информации, переданной телеканалом
Newsonline24, в 2016 году население Украи�
ны уменьшилось на 4 миллиона человек! А к
2050 году на этой территории останется око�
ло 8 миллионов человек…

Крест на перспективах

Китай
помогает Кубе

ВГАВАНЕ прошла церемония
подписания пакета согла�

шений между КНР и Кубой.
Министр внешней торговли и
иностранных инвестиций Кубы
Родриго Мальмиерка и посол
КНР на Кубе Чэнь Си догово�
рились о дальнейшем укрепле�
нии двустороннего сотрудниче�
ства в экономической и торго�
вой сферах.

Политики официально офор�
мили новую кредитную линию,
предоставленную Китаем для
реконфигурации и модерниза�
ции электронной промышленно�
сти острова. Кроме того, власти
КНР выделили правительству
Кубы один миллион долларов
для ликвидации последствий
разрушительного урагана «Ир�
ма». В ходе своего выступления
кубинский министр подчеркнул,
что подписанные соглашения
являются очередным доказа�
тельством «дружбы и братства
народов Кубы и Китая». Кроме
того, политик отметил, что
КНР стала одной из первых
стран, выразивших готовность
помочь в восстановлении пост�
радавших от урагана районов.

Помимо финансовой помо�
щи, китайская сторона предо�
ставила Кубе гуманитарную по�
мощь, в частности, палатки,
электрогенераторы, матрацы,
одеяла, прожекторы и водяные
насосы.

По данным кубинского бюро
статистики и информации, в 2016
году Китай стал крупнейшим
коммерческим партнёром Кубы, а
двусторонняя торговля достигла
2,5 миллиарда долларов.

(Синьхуа).
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(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В феврале 1917 года, когда
произошла буржуазно�демо�
кратическая революция, в
трамвайном парке была орга�
низована рабочая дружина, в
которую записался и я. Стояли
мы за Нарвской заставой. Дру�
жины формировались по месту
работы и насчитывали каждая
более ста человек. Руководили
ими большевики.

Вместе с другими дружинни�
ками Нарвской заставы участ�
вовал в штурме Зимнего двор�
ца. Я был в группе, что шла к
Зимнему со стороны сада, из
переулка. Нам пришлось лезть
через дрова, а другие в это вре�
мя шли через арку.

Пальба, свист пуль, грохот,
крики…

В 1918 году вступил в партию
большевиков и в 1919�м ушёл в
Красную Армию. Служил в 1�й
запасной автодивизии в Моск�
ве (11�я армия). Оттуда несли и
караульную службу, ходили по
разнарядке в Кремль. Не раз
видел Владимира Ильича Лени�
на. Возил документы, которые
вручал Ленин, был в карауле.

Запомнился детский празд�
ник в Доме Союзов. Повесили
лозунги (думали, как лучше
сделать), а Владимир Ильич по�
смотрел, улыбнулся и сказал,
что такие лозунги не годятся.
Объяснил, в чём их неправиль�
ность и даже вред. Пришлось
переписывать.

Особенно врезалась в память
одна речь В.И. Ленина — не по�
мню, на съезде или конферен�
ции. Тогда Владимир Ильич
сказал, что мы победим всё: го�
лод, разруху, болезни, всех вра�
гов, если будет Советская
власть. Но нельзя допустить,
чтоб «люди в галифе» бесконт�
рольно хозяйничали. Ленин
всегда был против бюрократов
и карьеристов, видел в бюро�
кратизме и карьеризме серьёз�
ную угрозу программе партии
большевиков и власти Советов.

В конце 1919 года уехал я на
Польский фронт. Был тогда и
позднее в Витебске, Смолен�
ске, Вязьме (летом 1922 года),
где вывозили снаряды на
взрывное поле. Это время наи�
большей разрухи, к которой до�
бавлялся бандитизм.

В брянских лесах, на Смо�
ленщине банд было очень
много. Помню, у моего друга
Денисенко бандиты в пятках
от кости мясо отбили — без
ног оставили.

Однажды мне нужно было
ехать из Рославля в Смоленск.
Вёз керосин в бочках. Ехал но�
чью по лесу. Вдруг бандиты
появились:

— Слезай!
Повели в хутор. Вылетают

собаки. Один крикнул —
смолкли.

Привели в хорошую хату�
пятистенку — метров сто. Я
смотрю, куда б шмыгнуть, но
охрана сильна. Посадили за
стол, в середину. Достают би�
дон, налили стакан самогона,
дали хлеба, сала:

— Пей!
— Не могу!
— Пей, мы знаем, можешь

али нет.
Три стакана заставили вы�

пить.
— Бабка! Давай молока!
И опять ко мне:
— Пей!
— Не могу! Не хочу!
— Знаем, когда хватит.
Полторы кринки выпил.
— Теперь пойдём!
Привели к машине: «Поеха�

ли!» Уже, оказывается, успели
завести.

Однако, не доезжая до Смо�
ленска, неожиданно они
спрыгнули и скрылись. Видно,
был у них какой�то план отно�
сительно меня, да почему�то
рухнул. Потом их поймали.

Но борьба с бандитами и дру�
гими врагами Советской влас�
ти, как известно, продолжалась
долго, и мне по�разному дове�
лось в ней участвовать. Помню,
как из Витебска в Полоцк везли
снаряды. Через Березину мост,
и он — горит. Через горящий
мост проехали! Остановились у
старушки, а потом попали в лес.
Долго блуждали. Вместе со
мной был москвич Лихачёв
(сейчас его имя носит знамени�
тый автозавод ЗИЛ). Через ме�
сяц или около того приехали
всё же в Полоцк — и машину
пригнали. А нас уже считали
без вести пропавшими.

С 1920 по 1924 год служил в
частях ЧОНа. Одно время наша
часть подчинялась штабу фрон�
та — это 2�й отдельный автогру�
зовой отряд при 15�й армии За�
падного фронта.

Вместе со мной в частях 
ЧОНа служили земляки — бра�

тья Соболевы, старший потом
стал военкомом, а тогда ему бы�
ло лет 30.

В 1924 году я был мобилизо�
ван на восстановление нефтя�
ной промышленности в г. Баку.

Трудное это было время, и,
конечно, не для одного меня. А
когда вместе с другими одоле�
ваешь трудности, уверенности
больше и результат весомее.

Работал шофёром, механи�
ком, начальником автоколон�
ны, автоинженером, начальни�
ком мастерской. И где бы ни
пришлось трудиться, всюду ста�
рался работать честно и хоро�
шо, никогда не подлизывался
ни к кому, и люди ценили за это
и уважали. Очень любил маши�
ну, шум её мотора. Друзья даже
ласково говорили, увидев меня:
«Идёт наш «гуль�гуль». Если
придёт новая партия машин —
обязательно одну мне дадут.

* * *
Георгий Антонович Гайдуков

награждён орденами Красного
Знамени, Трудового Красного
Знамени, Красной Звезды, ме�
далями, ему присвоено звание
«Отличник социалистического
соревнования нефтяной про�
мышленности», а в честь 50�ле�
тия Великой Октябрьской со�
циалистической революции
ему вручена медаль.

В годы Великой Отечествен�
ной войны и после неё жил и
работал также в г. Баку.

Умер Георгий Антонович в
апреле 1971 года. У него была
семья: жена Матрёна Фёдо�
ровна, сын Александр (пропал
в годы «перестройки») и дочь
Лилия.

Тогда же, при нашей встрече
в августе 1969 года, Георгий
Антонович подарил мне со�
хранившуюся у него фотогра�
фию, на обороте которой на�
писано: «Тумановская ячейка
РКСМ имени Клары Цеткин.
Апрель 1923 г.»

Они были первыми

На пожелтевшей от времени
фотографии, подаренной Геор�
гием Антоновичем Гайдуко�
вым, — первые комсомольцы
села Туманово, где позднее мне
довелось много лет жить и учи�
тельствовать. Потому для меня
это фото особенно интересно,
однако к историческому рас�
следованию сразу подключи�
лись и мои красные следопыты.

Сперва на фото были извест�
ны только двое — братья Гайду�
ковы: Василий, мой дядя (дер�
жит лозунг «Да здравствует
власть рабочих и крестьян»,
стоит на возвышении справа), и
Степан, мой отец (сидит в пер�
вом ряду четвёртый справа, в
руках газета). Трудным, но ув�
лекательным оказался дальней�
ший наш поиск!

Итак, в Москве на фотогра�
фии узнала себя первая вожатая
первого пионерского отряда в
Туманове Евдокия Михайловна
Матвеева (вторая справа в пер�
вом ряду). Это уже была вели�
кая радость для всех нас. А в хо�
де последующих наших дейст�
вий разыскали в городе Кунгуре
Пермской области организато�
ра и первого секретаря Тума�
новской ячейки РКСМ имени
Клары Цеткин Марину Григо�
рьевну Шерман. Стали извест�
ны и другие комсомольцы.

Степан Антонович 
Гайдуков

(26 марта 1906 — 
7 апреля 1939 гг.)

«Родился в многодетной се�
мье путевого обходчика. Дет�
ство прошло в железнодорож�
ной будке, в пяти километрах
от Туманова. С шести лет при�
шлось познать нелёгкий труд:
батрачил подпаском у тума�
новского помещика Таваста.
Подростком стал работать на
железной дороге.

Можно без конца поражать�
ся целеустремлённости, упор�
ству, трудолюбию Степана, его
огромной тяге к знаниям (та�
кая тяга вообще была характер�
на для большинства молодёжи
20—30�х годов). Окончив всего
лишь начальную школу, он на�
стойчиво пробивал себе путь к
образованию: простой желез�
нодорожный рабочий («от
шпалы»), Степан много читал,
занимался самообразованием,
интересовался политикой. Был
организатором и участником
художественной самодеятель�
ности. Стал одним из первых
комсомольцев Туманова». (Ли
лия Степановна Гайдукова, моя
сестра).

Из воспоминаний учительни�
цы�пенсионерки Ксении Леонть�
евны Леоновой:

«…На фотографии ячейки
первых комсомольцев Тумано�

ва узнаю своего ученика — Гай�
дукова Степана. Он был хоро�
шим учеником. К тому же заме�
чательный артист, участвовал в
драмкружке. Очень дисципли�
нированный, очень исполни�
тельный, внимательный, моя
правая рука…»

А вот что рассказала красным
следопытам найденная в Моск�
ве Евдокия Михайловна Матве�
ева, учительница начальных
классов, комсомолка 20�х го�
дов, организатор первого пио�
нерского отряда в Туманове:

«В Теплушинской школе, где
я работала, был кружок худо�
жественной самодеятельнос�
ти. Ставили пьесы на тему:
«Долой буржуев!» или что�ни�
будь из Демьяна Бедного. Ак�
тивным участником всех ком�
сомольских дел был Степан
Гайдуков. Очень ярко пред�
ставляю его. Как он играл в
пьесах! Помню в роли старика
с метлой в руках. Здорово!

Все поручения выполнял
аккуратно, ко всему относил�
ся серьёзно. Большую роль
играла комиссия по спайке,
которую он возглавлял.

Нужно было привлечь мо�
лодёжь к комсомолу, подру�
жив комсомольцев с партий�
ными...»

«...В праздничной обста�
новке в красном уголке со�
брались комсомольцы и тума�
новские школьники. Отряд
пионеров построился в ли�
нейку и произнёс «Торжест�
венное обещание» юных пио�
неров СССР. Комсомолец
Степан Гайдуков повязывает
им красные галстуки, а затем
вручает Красное знамя...»

В Смоленском партархиве
сохранились протоколы собра�
ний Тумановской ячейки (их
копии теперь имеются в нашем
школьном музее). В течение
двух лет я работала с этими до�
кументами, делала выписки.
Интересную и важнейшую ра�
боту проводили первые комсо�
мольцы. И как они тянулись к
новой жизни!

Степан был очень активен,
ему поручали наиболее ответст�
венные дела. Так, выступал он с
докладами — «О профсоюзах»
(разъяснял разницу между
красными и жёлтыми профсо�
юзами), «О XIII съезде партии»,
проводил обзоры газет и обоб�
щал события за неделю. Чаще
всего и собрания вёл он.

Вот выписки из некоторых
протоколов.

Протокол №6 от 24/I�24 г.
Повестка:
О Ленине.
О коммунизме.
Постановили:
1. Мы, комсомольцы Тума�

новской ячейки РКСМ, невы�
разимо сожалеем о смерти до�
рогого учителя и вождя Ильича.
Мы, как его ученики, будем не�
уклонно работать, следуя его
примеру неустанной деятельно�
сти. Мы употребим все наши
силы, имея в виду его светлый
пример неустанной революци�
онной работы за освобождение
трудящихся масс.

2. Выпускать стенгазету 2 ра�
за в месяц.

Протокол общего собрания 
№ 37 от 3/08�1924 г.

Присутствовали: членов
РКСМ — 8, подавших заявле�
ние в ячейку — 12, беспартий�
ных —20.

Председатель — С. Гайдуков.
Секретарь — Н. Садохин.
Повестка дня:
О 10�летии империалистиче�

ской войны. — Акулов.
Отчёт сельского исполните�

ля. — Ходаков.
Отчёт и выборы редколлегии.
Разное.
Резолюция по докладу Аку�

лова:
Заслушав доклад Акулова о

10�летии империалистичес�
кой войны, мы, комсомольцы
и беспартийная молодёжь, по�
становляем, что империалис�
тическая война является гра�
бительской затеей великих
держав из�за дележа рынков
сбыта и колоний.

Навсегда долой войну! Долой
национал�предателей! Да
здравствует всемирная револю�
ция! Да здравствует коммунизм!

Протокол №41 от 24/08�
1924 г.

Предложение С. Гайдукова
об устройстве субботника.

О поездке ячейки в город на
экскурсию.

О вступлении ячейки в обще�
ство «Долой неграмотность!»

Постановили:
Устроить субботник 31 ав�

густа и поручить каждому
комсомольцу подыскать бед�
няка, у которого провести
субботник.

Всей ячейкой вступить в об�
щество «Долой неграмотность!»

Протокол №16 от 3.10.1925 г.
Постановили:
Выделить в Вяземскую сов�

партшколу Гайдукова Степана.

Судьба моего отца

После отличного окончания
Вяземской совпартшколы в
1927 году Степана Антоновича
назначили директором Карта�
шевичской семилетки Руднян�
ского района (и учителем исто�
рии). Нужен был ещё учитель
начальных классов, и в РОНО
директору посоветовали посе�
тить педкласс Руднянской
средней школы, присмотреться
к выпускникам.

Он посетил несколько уро�
ков. Его внимание привлекла
одна ученица (сирота), отвечав�
шая и у доски, и с места. При�
влекла своей рассудительнос�
тью, полнотой и глубиной отве�
тов, серьёзностью. Он добился,
чтобы после окончания девяти�
летки её направили в Карташе�
вичскую школу учителем на�
чальных классов. Оказалось,
что выбрал Степан Антонович
свою судьбу: Гутта Давыдовна
Драпкина стала его женой, его
надёжной помощницей в труд�
ной и ответственной работе
коммуниста�агитатора и орга�
низатора новой жизни на селе.

О ней, моей матери, несколь�
ко подробнее скажу дальше. А
здесь завершу об отце, исполь�
зуя материалы, собранные сест�
рой Лилией.

В августе 1930 года Смолен�
ский уездный ОНО направляет
С.А. Гайдукова в Тёмкино — ор�
ганизовывать школу колхозной
молодёжи (ШКМ) и заведовать
ею. А через год он был назначен
заведующим новой, только что
создававшейся школой совхоз�
ного ученичества в совхозе «Ва�
сильевское», которая предназ�
началась для подготовки меха�
низаторов сельского хозяйства.

Это было трудное время —
годы коллективизации. Нужно
было создавать колхозы, и для
этого учителя�агитаторы вели
большую разъяснительную ра�
боту среди населения: ходили
по хуторам и убеждали бедня�
ков и середняков вступать в
колхозы. Это была боевая зада�
ча первой пятилетки. Кулаки
всячески мешали её осуществ�
лению.

Трижды кулаки и подкулач�
ники стреляли в коммуниста
Степана Гайдукова, пытаясь его
убить. Но, к счастью, зловещий
план сорвался, хотя охота на
учителя продолжалась.

Основные силы Степан Ан�
тонович отдавал школе, актив�
но борясь с неграмотностью.
Убеждал родителей обязательно
учить детей, в том числе и дево�
чек, которых часто оставляли
«по хозяйству» или пристраива�
ли в няньки. Организовывал
ликбез для взрослых, проводил
собрания, разъяснял политику
народной власти по отноше�
нию к крестьянству.

В 1933 году — снова Тёмкино.
Он директор созданной им
ШКМ, преподаватель истории
и обществоведения, зав. парт�
кабинетом. Вёл большую об�
щественную работу в посёлке,
всегда отзывался на нужды
людей, и ему платили искрен�
ним уважением. Был он и за�
ботливым мужем, отцом.
Очень любил детей (а их трое),
и верной его помощницей все�
гда была наша мама.

Несчастье грянуло в 1938—
1939 годах. Отец был военно�
обязанным, а их периодически
вызывали на переподготовку —
территориальные военные сбо�
ры. Форсировали реку. Гайду�
ков — политрук. Долго пробыл
в ледяной воде, пока переводил
своих бойцов через реку. Силь�
но простудился — двустороннее
крупозное воспаление лёгких...

7 апреля 1939 года он умер.
Короткий, полный труднос�

тей жизненный путь (всего 33
года) прошёл Степан Антоно�
вич Гайдуков, один из первых
комсомольцев Туманова, на�
стоящий коммунист, талант�
ливый организатор, строитель
новой жизни на селе по заве�
там В.И. Ленина.

Подвиг Анны

Анна Антоновна Гайдукова
(1910—1932)

Был март 1932 года. В свобод�
ный от работы день обходчица
Анна направлялась по железно�
дорожному пути к своей будке.
И вдруг недалеко от разъезда
она увидела лопнувший рельс.
А в это время по опасному пути
мчался пассажирский поезд,
навстречу — товарняк. Сиг�
нального флажка с собой нет.

Времени на раздумье не остава�
лось. Анна встала на опасный
путь, сорвала с головы красную
косынку и стала подавать сиг�
нал. Машинист сумел остано�
вить состав. Жизнь пассажиров
спасена — но Анна погибла.

В этом поезде ехал домой её
брат Георгий. Он очень обрадо�
вался: поезд остановился почти
у разъезда, где никогда не оста�
навливался. Но радость тут же
сменилась горем: погибла его
любимая сестра Нюша. Ей бы�
ло 22 года!

Когда�то в газетах встреча�
лась рубрика: «Так поступают
советские люди». По�моему, тё�
тя Аня моя поступила как ис�
тинно советский человек. Низ�
кий поклон её светлой памяти!

С ленинской правдой 
в сердце

И, конечно, образцом совет�
ского человека и коммуниста
остаётся для меня моя мать.

Гутта Давыдовна Драпкина
(23 сентября 1912 г. — 26 декаб�
ря 2002 г.)

1912 год... Надо же, какие
совпадения бывают в жизни!

1912 год заставил железнодо�
рожника Георгия Гайдукова,
моего дядю, из Туманова пере�
ехать в Петербург и связать
свою жизнь с партией больше�
виков, основанной Владими�
ром Ильичём Лениным.

В 1912 году родились газета
«Правда» и моя мама — Гутта
Давыдовна Драпкина, комму�
нист с 1940 года, прошедшая
долгий тернистый путь с Лени�
ным и его правдой в сердце.

С именем В.И. Ленина свя�
зана вся её жизнь. Вначале —
активная пионерка, затем сек�
ретарь комитета комсомола,
коммунист.

В нашем школьном музее
хранится уникальное первое
Полное собрание сочинений
В.И. Ленина, спасённое Гут�
той Давыдовной в 1954 году.

В доме, где она вместе с сы�
ном жила на квартире у двух
старых женщин (мы с сестрой
учились в это время в педин�
ститутах: она в Ленинграде, а я
в Смоленске), зимней ночью
неожиданно случился пожар.
Одежда, кое�какая утварь и
всё остальное сгорело! Един�
ственное, что маме удалось
спасти, — это документы и
Полное собрание сочинений
Ленина. Один обгоревший
том — свидетельство той
страшной трагедии.

Второй раз это собрание со�
чинений, а также книги о В.И.
Ленине, в числе которых цен�
нейшие экспонаты — дар с ав�
тографами известной писа�
тельницы Зои Воскресенской,
а также картина «Ленин в
Смольном» — подарок крас�
ным следопытам первого пред�
седателя Вяземского укома
комсомола Георгия Иустино�
вича Митрофанова, мы спаса�
ли от уничтожения в Туманове
у себя дома уже в годы горба�
чёвской «перестройки» и ель�
цинских «реформ».

Тяжёлая жизнь выпала маме
с раннего детства. Её отец погиб
во время Первой мировой вой�
ны, когда девочке было всего
два года, а в одиннадцать оста�
лась круглой сиротой.

Удивительно, как она, не
имевшая своего угла, скитав�
шаяся по людям, сумела окон�
чить девятилетку с педуклоном.
В Рудне её приютили дальние
родственники, которым она
была очень благодарна.

Затем работа учительницей
начальных классов, преподава�
телем немецкого языка.

Замужество и раннее вдовст�
во: в 26 лет осталась одна с тре�
мя детьми. Несмотря на жиз�
ненные невзгоды и трудности,
Гутта Давыдовна училась заоч�
но в Ленинграде, где и застала
её война. Чудом удалось вер�
нуться к малым детям в Тёмки�
но, а там — в новый путь: на ма�
шине с бомбами в эвакуацию —
в Сибирь. Здесь она работала
учителем начальных классов,
затем директором семилетней
школы и преподавала немец�
кий язык.

Узнав об освобождении Смо�
ленщины, добилась возвраще�
ния в разрушенное до основа�
ния Тёмкино. Её направляют
директором Дубровской семи�
летней школы, в которой, кро�
ме холодного здания, ничего
нет. И вот в холоде и в голоде
она налаживает работу! В 1945
году переводят в Кикинскую
среднюю школу завучем и пре�
подавателем немецкого языка,
который знала она в совершен�
стве. В начале 60�х годов потре�
бовался преподаватель немец�
кого языка в Тёмкинской сред�
ней школе, и её переводят туда,

а несколько позднее мы, все
трое учителей (мать и две доче�
ри), переехали на родину отца
— в Туманово.

Гутта Давыдовна всегда бы�
ла в центре общественной
жизни села, где бы и кем бы
она ни работала. Честную и
справедливую, внимательную
и душевную, чутко откликаю�
щуюся на нужды людей, все�
гда готовую прийти на по�
мощь, её уважали и любили
как взрослые, так и дети. Её
избирали народным заседате�
лем, в товарищеские суды, в
реабилитационные, ревизи�
онные комиссии, председате�
лем месткома профсоюза... И
всюду, всегда была она на ох�
ране интересов честных тру�
жеников.

В трудные годы послевоен�
ной разрухи она помогала лю�
дям выстоять, укрепляла в них
оптимизм. Не по форме, а по
сути была прекрасным агита�
тором и пропагандистом. Не
раз избиралась делегатом
Смоленских областных кон�
ференций Общества по рас�
пространению политических
и научных знаний РСФСР, на�
граждалась почётными грамо�
тами, библиотечкой. Заслу�
женно избиралась депутатом в
районные Советы.

А как педагог была она среди
лучших в области учителей. Не�
даром поручалось ей проводить
открытые уроки для коллег из
школ района.

Работая в Тумановской сред�
ней школе, организовала КИД
(клуб интернациональной
дружбы). С большим интересом
ребята переписывались не толь�
ко со сверстниками всех союз�
ных республик, но и с ребятами
из ГДР, Чехословакии, Поль�
ши, Болгарии, Венгрии, Румы�
нии. Сама много лет переписы�
валась с учительницей русского
языка из Венгрии.

Она активно включилась в
поисковую работу, когда нача�
ли устанавливать имена вои�
нов, считавшихся до 1972 года
без вести пропавшими. Ра�

душно встречала родственни�
ков погибших на тумановской
земле в любое время года, не�
редко у нас дома.

Гутта Давыдовна всегда тяну�
лась к новому. Уже будучи на
пенсии, заочно окончила (при�
чём на «отлично»!) курсы сте�
нографистов и организовала
кружок стенографии для тума�
новских старшеклассников.

Поражаешься широте инте�
ресов и умений нашей матери!
С увлечением вязала, вышива�
ла, принимала участие в вы�
ставках прикладного искусст�
ва и была тут призёром. Вмес�
те с нами (Лилией Степанов�
ной и мной) организовывала
поездки старшеклассников в
Михайловское, Пушкинские
Горы, Ясную Поляну, Москву,
Смоленск, Петрищево и сама,
конечно, в них участвовала.
Об этих поездках�экскурсиях
рассказывают теперь интерес�
ные альбомы, в оформлении
которых она тоже принимала
участие.

Когда мы с Лилией Степа�
новной работали после оконча�
ния институтов (Лилия Степа�
новна — в Забайкалье, а я — в
Томской области), она преодо�
лела путь во многие тысячи ки�
лометров. И это было желание
не только увидеться с нами, но
и познакомиться с бескрайни�
ми просторами Сибири, полю�
боваться Байкалом.

Наверное, потому, что в дет�
стве и взрослой жизни испыта�
ла много горя (сиротство, ран�
нее вдовство, военное лихоле�
тье), Гутта Давыдовна всегда от�
кликалась на чужую беду. Неод�
нократно отправляла деньги в
Фонд мира, помогала постра�
давшим в Чернобыле, Таджи�
кистане, Башкирии, Арзамасе.
Перечисляла деньги на под�
держку музея и Мавзолея В.И.
Ленина, на создание памятни�
ков А. Твардовскому и М. Иса�
ковскому в Смоленске, Я. Шве�
дову в Конакове Тверской обла�
сти, посылала библиотечки в
школы, пострадавшие от земле�
трясения и наводнения. Неод�

нократно перечисляла деньги
на счёт мемориала в честь по�
гибших на тумановской земле
воинов для увековечения имён
героев, установленных в ходе
поиска красными следопытами
(и с её помощью).

Она много читала. Наша се�
мья выписывала большое коли�
чество журналов и газет. Несмо�
тря на трудности, газеты «Прав�
да», «Комсомольская правда»,
«Литературная газета», «Рабо�
чий путь», «Советская Россия»
всегда были с нами, как и жур�
налы «Новый мир», «Юность»,
«Звезда» и другие.

Уничтожение Советского
Союза предателями Горбачё�
вым, Ельциным и прочими иу�
дами, долгое время прикрывав�
шимися партийными билетами
коммунистов, а потом подло, с
радостью бросившими их в
огонь, Гутта Давыдовна пере�
живала как личную трагедию.
До конца жизни (она прожила
чуть больше 90 лет) оставалась
убеждённым, подлинным ком�
мунистом, преданным защит�
ником ленинских идей.

Гордилась, что к её наградам
(имела медали: «За доблест�
ный труд в Великой Отечест�
венной войне 1941—1945 гг.»,
«За трудовую доблесть», «Ве�
теран труда», юбилейные ме�
дали: «Тридцать лет Победы в
Великой Отечественной войне
1941—1945 гг.», «Пятьдесят лет
Победы в Великой Отечест�
венной войне 1941—1945 гг.»)
прибавилась ещё одна, очень
дорогая: члену КПСС с 1940
года был вручён знак «50 лет
пребывания в КПСС».

Вся нелёгкая, но прекрас�
ная жизнь нашей матери —
Гутты Давыдовны Драпкиной
была посвящена активному,
действенному служению лю�
дям, борьбе за справедли�
вость, осуществлению идей
Великого Октября.

Эмилия ГАЙДУКОВА.
с. Туманово,
Вяземский район,
Смоленская область.

Справедливость даётся
нелёгкой борьбой и трудом

●● Георгий Гайдуков за рулём автомобиля в части особого назначения (ЧОН). 1920 г.

●● Тумановская ячейка РКСМ имени Клары Цеткин. 1923 г.

●● Степан Гайдуков и Гутта Драпкина, отец и мать Э.С. Гайдуковой. 1930 г.
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